
•НА ПРОСВЕТ•

Начало недели было отмечено 

очередными депутатскими 

перлами. Внутренний позыв 

народных избранников объ-

ясним: надо же напоминать 

о себе. Ведь после принятия 

в одночасье закона об элек-

тронных повестках со всех 

сторон раздалось: а зачем 

нужна Дума, если там ничего 

не обсуждают, а штампуют не-

известно чьи решения?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Итак, член думской фракции 

«Справедливая Россия» Олег 

Нилов предложил взимать допол-

нительный военный налог с во-

еннообязанных мужчин моложе 

45 лет, добавив 2–3% к налогу на 

доходы физических лиц (НДФЛ). 

«Хотите спать спокойно и не ду-

мать о мобилизации? Отдавайте 

2–3% плюсом к НДФЛ. Сложно, 

что ли?» – непринужденно заявил 

депутат. Причем предлагается на-

прямую отправлять эти деньги 

бойцам на передовую, для при-

бавки им денежного довольствия, 

чтобы они могли на эти деньги за-

купать амуницию, беспилотники 

и прочие нужные на войне вещи. 

Такой вот хозрасчет.

Однако господин Нилов, похо-

же, не подумал о том, что такая 

идея странно смотрится на фоне 

недавнего отказа крупного бизне-

са выделить в проседающий бюд-

жет дополнительно 200–300 млрд 

рублей. И даже соседи по зданию 

на Охотном Ряду выразили не-

доумение. Коммунист Леонид 

Калашников напомнил, что 

в феврале российский Минфин 

предложил крупным компаниям, 

которые в 2021–2022 годах полу-

чили конъюнктурные сверхдохо-

ды («нахлобучили государство», 

по терминологии первого вице-

премьера Белоусова), произвести 

разовый взнос для пополнения 

доходной части казны: «Сначала 

речь шла о 500 млрд, потом о 300. 

Однако на съезде РСПП предпри-

ниматели устроили такой плач 

и вой! Мол, они уже платят на-

логи, а потому нечего приста-

вать к ним с разовым взносом. 

Допустим, согласно идее Олега 

Нилова, мы раскинем на всех по 

3%. Получается, их будут платить 

и бедные россияне из глубинки, 

и богатые, засевшие в своих зам-

ках в каком-нибудь Лондоне. На 

мой взгляд, данная «уравнилов-

ка» несправедлива. И, более того, 

она может вызвать раздражение 

в нашем обществе».

Насчет раздражения Леонид 

Калашников прав. Его в нашем 

обществе давно вызывает бес-

прецедентная разница в дохо-

дах, которой нет, наверное, даже 

среди африканских племен, не 

говоря уже о так называемом 

цивилизованном мире. Но идея 

«богатый платит в бюджет боль-

ше, а бедный – меньше» в голову 

борца за справедливость Нило-

ва почему-то не пришла. Иначе 

бы он вспомнил о многократно 

предлагавшихся законопроектах 

о введении прогрессивной шкалы 

налогов. Всякий раз они отверга-

лись под разными предлогами: 

сейчас еще не время, 

не сможем собрать на-

логи… 

бири и Урала, предупреждают 

метеорологи. Так, в Хабаровске, 

Новосибирске и Челябинске по-

сле умеренных 15–20 градусов, 

которые будут фиксироваться 

в начале мая, ближе к старту 

лета будет плюс 35 и более, 

грозы и шквалистый ветер. 

Идеальная погода для бушую-

щего огня.

Посмотрим, сбуду тся ли 

столь тревожные метеороло-

гические прогнозы, но пожары 

не заставили себя долго ждать. 

По данным «Авиалесоохраны», 

в лесах с начала года уже про-

изошло более тысячи пожаров, 

площадь, пройденная огнем, 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Все стали выяснять, 
какой национальности 
крендель
Почему фермеры 
в Восточной Европе 
протестуют против 
зернового цунами 
с Украины

Переучить 
недоучку
Похоже, это тот 
случай, когда скупой 
платит дважды. 
Сначала дают 
диплом, а потом учат 
профессии

ИДЕМ В КИНО? 6

Сергей ШАКУРОВ: 
А началось все с того, 

что я, показываясь 
в театре, сделал сальто

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В России открыт пожаро-

опасный сезон: уже зафикси-

ровано около тысячи лесных 

пожаров. Территория, по кото-

рой прошел огонь, в 4,5 раза 

больше прошлогодней. МЧС 

сообщает, что пожароопасный 

сезон открыт в 73 регионах 

страны. Особый противопо-

жарный режим введен в 30 ре-

гионах. В Подмосковье на Пас-

ху прогнозировался четвертый 

класс пожароопасности – сле-

дующий, пятый, означает чрез-

вычайную опасность. Но пока 

пронесло.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Т
ем временем синоптики 

предсказывают, что после 

майских праздников, с 14–

15 мая, на большей части 

Русской равнины насту-

пит климатическое лето – да не 

обычное, а аномально жаркое. 

По предварительным данным, 

в Москве, Подмосковье, Калуж-

ской, Орловской, Ярославской 

и Рязанской областях столбики 

термометров даже в тени по-

кажут плюс 30 и выше. Таким 

образом, может пасть рекорд, 

который был установлен еще 

в XVIII веке.

Адский зной прогнозируется 

и на всем северо-западе страны. 

В частности, в Петербурге, Ле-

нинградской, Псковской и Нов-

городской областях в 20-х чис-

лах мая столбики термометров 

подскочат до 28–33 градусов. 

К аналогичной климатической 

обстановке следует готовиться 

в конце весны-2023 также жи-

телям Дальнего Востока, Си-

Ох и нагорит нам после 1-го числа!
Тревожный прогноз на май-2023

с. 3
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Весеннее обострение на Охотном Ряду 
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Не взлетим, 
так поплаваем

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Есть старый анекдот: в одном из городов доре-

волюционной России горит бордель. Шум, гам, 

в дыму носятся полуголые прелестницы впе-

ремешку с ошалелыми клиентами. Звучат ис-

тошные крики: «Воды! Воды!» И тут среди этого 

бедлама из-за закрытой двери раздается гус-

той купеческий бас: «А в 8-й номер – шампан-

ского!». Вспомнился по случаю свежей новости 

о том, что некий житель Петербурга по дороге 

домой из Таиланда бегал полуголым по само-

лету, матерился и требовал фрукты.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

Любителя фруктов задержали транспортные по-
лицейские. Как сообщают коллеги, ему грозит при-
влечение к административной ответственности по 
двум статьям: «Появление в общественных местах 
в состоянии опьянения» и «Невыполнение распо-
ряжений командира воздушного судна». Вероят-
ный штраф – 7 тысяч рублей. Если знать, что нару-
шитель спокойствия летел в бизнес-классе, станет 
понятно: такие деньги ему – как слону дробина. 
Ну хоть другие пассажиры, возможно, бесплатно 
повеселились на этом шоу.

Впрочем, есть большая вероятность того, что 
уже в ближайшее время клиентам всех российских 
авиакомпаний станет не до смеха. Как сообщил 
на днях замминистра транспорта России Игорь 
Чалик, в его ведомстве прогнозируют серьезный 
рост стоимости авиабилетов. Все дело в отсутствии 
решения федерального правительства по субсиди-
рованию перевозок в летнем сезоне этого года.

На межведомственном совещании по подготов-
ке туристического сезона господин Чалик заявил: 
«Дело в том, что у нас в этом году пока не одобрено 
выделение субсидий по аналогии с 2022 годом. 

Как вы помните, это было 100 миллиардов. В свя-
зи с этим мы ожидаем рост стоимости перевозок 
примерно от 15% до 30%».

Проблема с «воздушными» деньгами возникла 
после 24 февраля 2022 года, когда в ответ на 
недружественные действия Евросоюза, Велико-
британии, Канады и США наши власти закрыли 
небо России для авиакомпаний этих стран. Кроме 
того, из соображений безопасности была приоста-
новлена работа ряда южных аэропортов. Тогда, 
в апреле 2022-го, найти деньги на поддержку от-
расли поручил лично президент Владимир Путин. 
Разумеется, средства – 100 млрд рублей на лето 
плюс позже еще 25 млрд на зимний сезон – на-
шлись в Резервном фонде правительства.

Судя по всему, такая схема понравилась и Мин-
трансу, и Росавиации (именно это агентство рас-
пределяло субсидии по компаниям). Просить – по-
лучать – делить – просить… Работа непыльная.

Но давайте подумаем вот о чем. Да, уже боль-
ше года закрыты аэропорты южной зоны России, 
зато работает и получает сверхприбыль только 
аэропорт Адлера. Да, авиакомпании вынужденно 
сокращают количество рейсов по стране, зато пас-
сажиры понесли свои деньги в РЖД. А Минтранс – 
вроде как орган государственного управления, 
который должен не качать деньги из казны, а, на-
против, отстаивать казенные интересы. И именно 
это ведомство могло бы заняться организацией 
перераспределения средств. «Ау, Сочи, у вас обра-
зовалась внеплановая сверхприбыль, поделитесь-
ка ею с коллегами, поддержите родную отрасль. 
Ко все остальным это тоже относится!»

Безусловно, играть на болезненной теме роста 
цен и получать государственные субсидии гораздо 
проще. Деньги-то отрасли дадут, это без сомнений. 
И цены все равно поднимутся.

А когда у нас было по-другому?  Т

АННА КУСТОВА

CТУДЕНТКА
– Личный контакт бесценен, пото-
му что в нем участвуют не только 
слова, но и эмоции. Но такие раз-
говоры становятся роскошью. Вот 
у меня, например, и семья, и дру-
зья разбросаны по стране. И по-
тому каждая встреча – праздник.

НИКОЛАЙ МАТЮХИН

ПРОМЫШЛЕННЫЙ АЛЬПИНИСТ
– Я, конечно, за живое общение, 
тут и спорить не о чем. Но не надо 
себя обманывать: с некоторыми 
вполне близкими людьми могу 
годами не пересекаться. Не будь 
чатов и смартфонов, давно забы-
ли бы, как кого зовут.

АЛЛА НЕЧАЕВА

ЮРИСКОНСУЛЬТ
– Не открою Америки: в виртуаль-
ном общении нет той душевности 
и энергии, какую получаешь от 
разговоров глаза в глаза. Мне, 
считаю, повезло: с теми, кто до-
рог, мы видимся каждую неделю. 
А это немало по нынешним вре-
менам.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Встретимся в чате
Даже близкие люди сегодня норовят пере-

нести общение в смартфоны, в соцсети. 

Исследования показали, что 41% россиян 

предпочитают телефон, а 15% – обмени-

ваться сообщениями в мессенджерах 

и приложениях. 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

И сколько 

это будет 

стоить 

завтра?

курсы 
валют

$81,6188 (-0,0361)

€89,4638 (+0,0902)

1000
пожаров 
произошло 
в российских 
лесах с начала 
года
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превышает 190 тысяч гекта-

ров. Ровно год назад показате-

ли были значительно лучше: 

705 пожаров на 42 397 гектаров.

В пресс-службе Рослесхоза со-

общают, что у такого роста есть 

две причины. Первая: в этом 

году тепло пришло во многие 

регионы на две недели раньше 

обычного. Вторая: как след-

ствие – люди стали раньше жечь 

траву. В настоящее время 90% 

лесных пожаров – это переход 

огня с земель «иных категорий», 

то есть от палов сухой травы на 

полях, отметили в ведомстве. 

Вывод Рослесхоза: регионам 

нужно усилить работу по вы-

явлению виновников лесных 

пожаров. «Отмечаются крайне 

низкие результаты проводимых 

рейдовых мероприятий по выяв-

лению нарушителей пожарной 

безопасности в лесах. Эту рабо-

ту необходимо активизировать 

всем регионам страны», – заяв-

ляет заместитель главы Рослес-

хоза Алексей Венглинский.

Но на Алтае, вместо того что-

бы во всем винить население, 

уже стало правилом дважды 

в год, весной и осенью, опахи-

вать жилые поселки, грани-

чащие с лесными и степными 

участками. В случае беды ми-

нерализованная полоса лока-

лизует очаг возгорания и пре-

пятствует распространению 

пожара – огонь не распростра-

нится на жилые дома.

Зато в Тюмени еще в прошлом 

году десятикратно повысили 

штрафы для граждан-поджига-

телей: с 1,5–3 тысячи рублей до 

15–30 тысяч. Второй год подряд 

действует и вознаграждение жи-

телям, которые сообщат о зло-

умышленниках со спичками: 

40 тысяч за достоверные сведе-

ния и 50 тысяч за задержание 

нарушителя с поличным. Анало-

гичные «пряники» предлагают 

в Забайкальском крае. В чрез-

вычайных ситуациях власти 

объявляют о дополнительных, 

повышенных суммах. По сооб-

щению местных СМИ, 31 марта 

под Читой произошло сразу три 

крупных пожара – и за информа-

цию о виновных глава Забайка-

лья Александр Осипов пообещал 

уже 300 тысяч рублей. Хотя всем 

известно, что пожар легче пред-

упредить – и это впол-

не можно сделать на те 

же 300 тысяч.

Почему любая 
дискуссия 
не только 
в обществе, но и 
в стенах Госдумы 
пресекается 
на корню?

№ 25–26 (27670)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Космическая 
одиссея 
Клима 
и Юлии
На экраны страны 
оглушительным 
тиражом выходит 
фильм «Вызов»
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Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Через конфликт 

в Украине втягива-

ют нас всех в Тре-

тью мировую войну. Но я убежден: ни 

тогда у них не получилось, ни теперь 

тем более.

Максим Локтев
военный комиссар 

столицы

– Для определения 

места жительства 

п р и з ы в н и к а  и с -

пользуются системы 

видеонаблюдения 

города Москвы. По указанию мэра 

организации, где работают призыв-

ники, предоставляют сведения о них 

в военные комиссариаты.

Виталий Милонов
депутат Госдумы

– Я предлагаю всем 

перевертышам вый-

ти на Красную пло-

щадь и поцеловать 

себя в задницу, по-

тому что эти негодяи 

нам здесь точно не нужны. Валите вы 

отсюда подальше!

Анна Попова
глава 

Роспотребнадзора

– Три региона не 

справились с началь-

ными проявлениями 

заболевания. Пре-

имущественно это 

связано с «завозами» из дружествен-

ных стран, которые, к сожалению, так-

же получили проблему с корью.

Илон Маск
американский 

бизнесмен

– Учитывая феде-

ра льные расходы 

п р а в и т е л ь с т в а 

СШ А , воп рос за-

ключается не в том, 

наступит ли дефолт, а в том, когда это 

произойдет.

Владимир 
Короленко
писатель 

(Н.К. Михайлов-

скому, 22 апреля 

1894 года)

– Где-то на святой 

Руси не спокойно, где-то чего-то ищут.

•ЭХО•

Антироссийские санкции меняют 

конфигурацию сырьевых рынков 

и перекраивают товарные потоки, 

устоявшиеся за десятилетия. И все 

это под благородными предлога-

ми, но на поверку выходит, что за 

новыми схемами стоят вполне ком-

мерческие устремления, дающие 

сверхприбыль одним и обнищание – 

другим.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Протесты фермеров в Восточной Евро-

пе против зернового цунами с терри-

тории Украины и отказ Еврокомиссии 

защитить рынок от демпинга вынудили 

младоевропейцев ввести односторон-

ние ограничения на импорт украинской 

аграрной продукции. Осажденные ма-

нифестантами правительства Венгрии 

и Польши 15 апреля запретили весь 

импорт зерновых, масличных культур 

и других сельхозпродуктов из Неза-

лежной до 30 июня. Причинами стало 

затоваривание дешевой украинской про-

дукцией собственных рынков и угроза 

разорения местных производителей. 

После выполнения призывов Брюсселя 

и США о поддержке вывоза украинского 

хлеба для спасения Африки реальность 

на местах оказалась менее возвышенной.

После подписания 22 июля 2022 

года в Стамбуле Черноморской иници-

ативы в целях «предотвращения риска 

глобального продовольственного кри-

зиса» львиная доля поставок должна 

была уйти в развивающиеся страны. 

Часть зерна, которая вывозилась через 

Одессу морем, доходила до стран За-

падной Европы и Центральной Азии. 

Но широкий поток сельхозпродукции 

шел через сухопутную границу Укра-

ины с Восточной Европой, где и оседал 

на радость ретейлерам. Теперь, когда 

черноморская сделка РФ, Турции и ООН, 

возможно, будет аннулирована из-за са-

ботажа ее российской части, останется 

только сухопутный маршрут.

Де-факто импорт зерна из Украи-

ны в соседние страны Европы вырос 

в несколько тысяч раз по сравнению 

с 2021 годом. Так, за год импорт укра-

инской кукурузы скакнул с нескольких 

тысяч до нескольких миллионов тонн. 

Если к ноябрю 2021 года Польша ввезла 

6 тысяч тонн, то через год ей привалило 

1,6 млн. Импорт в Венгрию в 2022 году 

достиг 900 тысяч тонн с 5 тысяч в 2021-м, 

а в Болгарию – 16 700 тонн против 361 го-

дом ранее. Кто-то в Евросоюзе разбо-

гател. Понятно, раз цены на исходное 

сельхозсырье там рухнули, издержки вы-

росли, фермерские хозяйства в Польше, 

Венгрии, Словакии, Болгарии и Румы-

нии начали разоряться. Массовые акции 

в Восточной Европе из-за притока бес-

пошлинного фуража стали агрессивнее.

Польские фермеры перекрывали до-

роги в районе погранпунктов Дорохуск 

и Гребенне, блокируя путь грузовикам 

из соседней страны. Ассоциация «Обма-

нутая деревня» умоляла отправить зерно 

по назначению – в африканские и ближ-

невосточные страны. 7 апреля акции 

протеста начали румынские фермеры, 

в тот же день контрольно-пропускные 

пункты с Румынией начали блокировать 

болгарские аграрии. На трассах встали 

пробки из сотен грузовиков. Столицы 

заволновались.

Польша потребовала от Украины 

гарантии, что предназначенное для 

транзита зерно не будет застревать на 

ее территории. Генпрокурор ратует за 

возвращение пошлин на ввозимое сырье. 

Варшава не согласна с тем, что расходы 

на помощь Украине должны нести поль-

ские фермеры. Министр сельского хозяй-

ства пояснил, что польское эмбарго на 

десятки позиций, в том числе на зерно, 

муку, сахар, молоко, овощи и некоторые 

сорта мяса, необходимо для того, чтобы 

«открыть глаза ЕС».

На эмбарго повлияла и позиция пра-

вящей партии Польши «Закон и спра-

ведливость», ориентированной на го-

лоса сельских избирателей. В этом году 

польских правых ждут трудные выборы, 

на которых сограждане спросят с них 

за участие в войне на Украине и кризис 

в родной экономике. Массовые проте-

сты фермеров Восточной Европы из-за 

ввозимого с территории Украины зерна, 

на фоне индифферентной реакции со 

стороны Еврокомиссии, вынудило даже 

друзей Украины ввести односторонние 

ограничения против Киева.

Из-за введенного эмбарго у Венгрии, 

Польши и Словакии возникли острые 

разногласия с ЕС. Пресс-секретарь Ев-

рокомиссии строго указала, что «одно-

сторонние действия недопустимы», 

поскольку торговую политику членов 

блока определяет Брюссель. Правда, 

никаких санкций к нарушителям ЕС 

не планирует. В рамках замирения ЕК 

выделила дотацию в 56,3 млн евро наи-

более пострадавшим от падения цен хо-

зяйствам Польши и Болгарии с выплатой 

после 30 сентября 2023 года.

Однако восточноевропейцы могут 

пойти на дальнейшее обострение. 

Польский премьер Матеуш Моравецкий 

рапортует, что его стараниями приток 

зерна снизился в 5–6 раз, хранилища ос-

вободились для польского зерна, а Киев 

добровольно воздержится от поставок 

до 1 июля. Но Ассоциация фермеров 

обвинила его во вранье, сообщив, что 

поток зерна только ускорился. Министр 

сельского хозяйства Венгрии Иштван 

Надь пригрозил ужесточить контроль 

за транзитными перевозками зерна 

с Украины по своей территории, если 

ЕС откажется защитить его крестьян.

Глава Еврокомиссии Урсула фон дер 

Ляйен тут же посулила фермерам ше-

сти стран ЕС еще 100 млн евро за отмену 

запрета на импорт зерна из Украины. 

Брюссель готов платить за принцип еди-

ного таможенного пространства ЕС. Вот 

только недоверчивых селян, теряющих 

урожай из-за недобросовестной конку-

ренции, купить посулами трудно. Пока 

ЕС не выпихнет за границу из хранилищ 

зерно пришлых конкурентов, ничто не 

гарантирует фермерам окупаемости их 

собственных инвестиций.

Еврокомиссия нервно ищет компро-

мисс с правительствами Польши, Вен-

грии, Словакии, Болгарии, Румынии 

и Украины. В переговорах должен уча-

ствовать еврокомиссар по вопросам сель-

ского хозяйства Януш Войцеховский и ви-

це-президент ЕК Валдис Домбровскис. 

Польское радио со ссылкой на источники 

в Брюсселе не исключает, что Еврокомис-

сия под давлением снизу может пойти 

на введение временного запрета на по-

ставки украинских пшеницы, кукурузы, 

подсолнечника и рапса в страны ЕС.

Легенда о чудесном спасении укра-

инским зерном беднейшего населения 

планеты, разработанная на заседаниях 

министров финансов G7, не вызывает дове-

рия даже у заинтересованных чиновников 

ООН. Вывоз по дешевке сырья по так на-

зываемым линиям солидарности – сухо-

путным путям, по которым с Украины в ЕС 

вывозится зерно, а обратно направляется 

топливо и военное снаряжение, оброс кор-

рупционной составляющей как в Киеве, 

так и в Европе. Теперь, когда укрозерно 

не спасло планету, но разоряет фермеров, 

схему нужно отрихтовать. Предстоит задо-

брить протесты, смягчить противоречия, 

подтвердить «неуклонность, решимость 

и единство» ЕС. А главное, оставить ла-

зейки для дальнейшего вывоза ресурсов 

из ослабленной воюющей страны. Т
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1 млн рублей
в заначке – повод для декларирования доходов и объ-
яснений, где взял деньги. Бред? Нет, законодательная 
инициатива 

10,2 трлн рублей Минфин уже потратил или довел 
до госучреждений. Это больше трети бюджетных расходов, запланированных 

на 2023 год

Закон о создании свободной экономической
зоны в четырех новых регионах РФ депутаты Госдумы единогласно приняли 

в первом чтении

Де-факто импорт зерна 
из Украины в соседние 
страны Европы вырос 
в несколько тысяч 
раз по сравнению 
с 2021 годом. 
И фермерские 
хозяйства в Польше, 
Венгрии, Словакии, 
Болгарии и Румынии 
начали разоряться

ФРАЗЫ ОТ. . .

Все стали выяснять, какой национальности крендель

Так свой протест 

против импорта 

украинского 

зерна выразили 

румынские 

фермеры 

в Бухаресте.

А между прочим, в про-

шлом году из России 

утекло почти 275 млрд 

долларов. Деньги есть – у богатых. 

А государство норовит содрать 

еще одну шкурку с бедных.

Идея считать деньги в дырявых 

карманах россиян, видимо, ох-

ватила «Справедливую Россию» 

в целом. Иначе как расценить 

другое предложение, выданное 

знатоком всего и вся Анатолием 

Вассерманом? Тем самым, что яв-

ляется членом комитета Госдумы 

по просвещению. Он поделился 

такой идеей: внести поправки 

в Уголовный кодекс, добавив но-

вую статью – «Неправомерный 

оборот денежных средств». Со-

гласно этой инициативе, россия-

не, хранящие наличные в рублях 

и валюте в сумме свыше 1 млн 

руб лей, должны сообщить об 

этом в налоговую службу и объ-

яснить происхождение средств. 

В  противном случае предусмо-

трена конфискация и штраф, 

в два раза превышающий сумму 

хранимых в заначке денег.

По мысли интеллектуала Вас-

сермана, такие нововведения 

могут стать эффективным мето-

дом борьбы с коррупцией и фи-

нансированием экстремистской 

деятельности. В пояснительной 

записке к инициативе говорит-

ся, что крупные наличные сбере-

жения, «как правило, являются 

следствием деятельности в тене-

вом или даже «черном» секторе 

экономики». Кажется, дикость, 

но по нынешним временам впол-

не вписывается в концепцию: кто 

не нищ, тот подозрителен!

Тут уж взвились не только де-

путаты, но и члены правитель-

ства. Министерство финансов 

сообщило, что не обсуждает и не 

рассматривает введение декла-

рирования наличных средств 

в размере более миллиона руб-

лей: «Данная инициатива не 

соответствует финансово-эко-

номической политике и не от-

вечает интересам граждан, ко-

торые вправе самостоятельно 

выбирать, каким образом хра-

нить свои сбережения». Позиция 

объяснима: под этот закон, будь 

он принят, попали бы не только 

бабушки-пенсионерки, которым 

удалось скопить на старость 

в чулке скромную сумму, но 

и чиновники, и те же депутаты, 

для которых миллион – тьфу, кар-

манные деньги.

Весеннее обострение на Охотном Ряду 

Анатолий 

Вассерман 

умеет удивить 

публику даже 

в Госдуме.

В комитете Госдумы по финан-

совому рынку также не поддер-

жали коллегу-выскочку. Зампред 

комитета Олег Савченко счита-

ет, что гражданам все же стоит 

оставить некую свободу выбора: 

«Право граждан – выбирать, как 

пользоваться средствами, с ко-

торых уплачены налоги. Не вижу 

причин, по которым нужно это 

право ограничить. Если с точки 

зрения макроэкономических 

факторов, то это ограничение ни-

как не повлияет на ситуацию. Го-

сударство не очень много средств 

тратит на то, чтобы выпускать 

в оборот наличные».

При этом всезнающий Вассер-

ман, видимо, запамятовал, что 

депутаты не так давно приняли 

закон, согласно которому они ос-

вободили сами себя от обязан-

ности обнародовать свои доходы, 
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порой не с шестью, а с девятью-

десятью нулями. Тот же автор 

инициативы помимо своей де-

путатской деятельности снима-

ется в коммерческой телерекла-

ме, участвует во всевозможных 

не вполне благотворительных 

шоу. При этом он не обязан от-

читываться перед избирателя-

ми о своих доходах-расходах. Да 

и какой налоговик рискнет без 

команды сверху копаться в декла-

рации медийного провластного 

депутата?

Очевидно, что подобные ини-

циативы не имеют ничего обще-

го с реальным законодательным 

процессом и возникают с одной 

целью: попасть в публичную пло-

скость. Тем временем Госдума 

штампует законы, спускаемые 

из правительства и одобренные 

Администрацией президента. 

И никакая фракция, включая 

штатных оппозиционеров-

коммунистов, не в состоянии 

предметно обсуждать их необ-

ходимость и целесо образность. 

Решения по ключевым вопро-

сам жизни страны принимают-

ся совсем не в Госдуме и не из-

бранниками народа. Никаких 

дискуссий по ним не ведется. 

Как сказал не так давно спикер 

Госдумы Вячеслав Володин в ходе 

стремительного принятия зако-

на «об электронных повестках», 

«вы должны задать вопрос себе, 

зачем вы избрались депутатом – 

чтобы саботировать решения?». 

Как видим, любая дискуссия не 

только в обществе, но и в стенах 

Госдумы пресекается на корню.

Тем временем Госдума при-

няла закон, предусматриваю-

щий пожизненное заключение 

за госизмену. При этом само по-

нятие госизмены ныне крайне 

размыто, и под него, как говорят 

юристы, можно подвести любые 

контакты с иностранцами. Так 

и до смертной казни недалеко. 

Все это делается под маркой воин-

ственного патриотизма и защиты 

интересов страны. Как говари-

вал старина Ленин, «революция 

(читай – власть) лишь тогда чего-

нибудь стоит, если она умеет за-

щищаться, но не сразу революция 

научается защищаться». Теперь, 

похоже, научилась.

А идеи Ниловых и Вассерма-

нов – это для создания шума и от-

влечения внимания. Т  
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 «Чтобы свести пожары к минимуму, 

нужно для каждого населенного пункта 

разработать и четко выполнять план 

противопожарной защиты, – поясняет профессор 

Уральского государственного лесотехнического 

университета, заслуженный лесовод России Сер-

гей Залесов. – В каждой деревне он должен быть 

свой, ведь условия везде разные. Предположим, 

рядом лес, это значит, нужно обрезать нижние су-

чья у деревьев хвойных пород метра на два вверх, 

убрать сухостой, валежник и мусор, причем по 

всей деревенской округе, чтобы пожар не смог 

перейти из низового в верховой и не подобрался 

к жилью. Проложить минерализованные полосы. 

Избавиться от сухого камыша. А где надо, при-

менять отжиг горючих материалов. Но только 

строго по научной, продуманной технологии».

В Якутии глава республики Айсен Никола-

ев объясняет прошлогодний успех – снижение 

площади лесных пожаров в 14 раз в сравнении с 

2021 годом – серьезной и хорошо оплачиваемой 

работой по противопожарной защите. «В 2023 

году объем субвенций из федерального бюдже-

та на осуществление отдельных полномочий в 

области охраны лесов сохранен на уровне 2022 

года, – рассказывает глава Якутии. – Из респуб-

ликанского бюджета выделено на 70 млн больше 

– 990 млн рублей».

А еще в прошлом году Айсен Николаев в ходе 

совещания с президентом Владимиром Путиным 

по ситуации с пожарами в регионах страны пред-

ложил использовать искусственно вызванные 

осадки для тушения пожаров в труднодоступных 

районах страны и выдвинул Якутию в качестве 

пилотного региона. Президент одобрил идею. В 

итоге самолет-зондировщик федеральной «Ави-

алесоохраны» Ан-26 «Циклон» поработал с этой 

целью по всей республике и показал хорошие 

результаты. В эксперименте также участвовали 

другие воздушные судна с аналогичной установ-

кой. В случае наличия «ресурсной облачности» в 

районе действующего лесного пожара на нее про-

изводилось точечное воздействие, чтобы осадки 

выпадали именно на лесной пожар и ликвидиро-

вали его. «Искусственное вызывание осадков – это 

не нововведение, а хорошо забытое старое, – на-

помнил начальник Якутской базы авиационной 

охраны лесов «Авиалесоохрана» Владимир Лео-

нов. – Ранее в советское время данная технология 

широко применялась как для тушения лесных 

пожаров, так и в сельскохозяйственных целях».

А подмосковные дачники могут рассказать, 

что, если перед большими праздниками мо-

сковские власти обещают «разогнать облака» 

над центром столицы, для области это означает 

двух-трехдневные дожди приличной интенсив-

ности. Так почему бы не применить эту небесную 

механику «наоборот» – в противопожарных це-

лях? Тем более что предложенное еще в 2020 году 

главой «Ростеха» Сергеем Чемезовым создание 

специальной эскадрильи для тушения лесных 

пожаров в России и за границей все еще задер-

живается. Т

P.S. А пока давайте подсчитаем. Сумма ущерба от лесных 
пожаров за 2022 год составляет 14 млрд рублей. Об этом 
сообщила начальник инспекции аудита водного, лесного 
хозяйства и технологической безопасности Счетной па-
латы России Елена Озерова в ходе выездного заседания 
Совета по вопросам развития лесного комплекса РФ при 
Совфеде в Вологде. В 2021 году экономический ущерб 
от лесных пожаров составил 10,6 млрд рублей, сообщил 
глава Минприроды России Александр Козлов. «Год был 
рекордным по площади, пройденной огнем. На землях 
лесного фонда возникло почти 15 тысяч лесных пожа-
ров на площади свыше 10 млн гектаров», – подсчитало 
ведомство. А если эти деньги потратить до того, как они 
сгорят в пламени пожаров?
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Переучить недоучку
Похоже, это тот случай, когда скупой платит дважды

•ТЕМА 
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

7 апреля «Труд» в статье «Ма-

лограмотные не требуются» 

рассказывал о том, как на 

российском рынке труда идет 

настоящая охота за квали-

фицированными кадрами, 

которых катастрофически не 

хватает. И вот обнадеживаю-

щая новость: правительство 

пообещало выделить более 

2,5 млрд рублей на господ-

держку профессионального 

образования и повышения 

квалификации. Об этом сооб-

щил премьер-министр Михаил 

Мишустин.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

П
о словам главы прави-

тельства, «деньги пойдут 

на гранты организациям, 

готовящим кадры, необхо-

димые для рынка труда». 

Цитируем премьера дальше: 

«Рассчитываем, что эти меры 

помогут более 46 тысячам на-

ших граждан пройти нужное 

обучение, в том числе по таким 

специальностям, как воспитате-

ли дошкольных учреждений, ре-

монтники, строители, работники 

легкой промышленности, это по-

зволит им выбрать себе работу 

по душе или открыть свое дело».

Учтем: в стране уже имеется 

более 3,5 тысячи колледжей, в ко-

торых учатся 3,4 млн студентов. 

Ежегодный прием (и выпуск!) 

превышает миллион человек, 

в том числе тех самых строителей 

и ремонтников, воспитателей и 

ткачих, о которых говорил Ми-

хаил Мишустин. Их подготовка 

обходится стране в немалую ко-

пеечку. Теперь правительство 

объявило о дополнительном 

выделении средств на те же са-

мые цели. На обучение каждо-

го из 46 тысяч счастливчиков 

будет потрачено в среднем по 

54 347 руб лей. При этом годовое 

обучение на платном отделении 

в Московском автомобильно-

дорожном колледже стоит от 

60 тысяч, в Санкт-Петербургском 

техническом колледже управ-

ления и коммерции – 71 тысячу, 

в Многопрофильном колледже 

Тюменского индустриального 

университета – 87 800 рублей, 

Ульяновский 

авиационный 

колледж готовит 

профессионалов.

В 1,5 
раза 
больше, чем 
в США, в России 
выпускается 
инженеров. 
Но количество 
упорно не 
переходит 
в качество

Минцифры до мая представит план 
по легализации использования ПО из недружественных стран, чьи правообладатели 

ушли из РФ и аналогов которого нет, сообщил министр Максут Шадаев

Завод Volkswagen под Калугой будет продан
автодилерскому холдингу «Авилон». Сделку одобрила правительственная 

комиссия по контролю за осуществлением иностранных инвестиций
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Максим Шевченко
публицист

– Каждый, кто полетел в космос, – очень 
смелый человек. Пересильд летала не раз-
влекаться, а работать над кино, которое, 
надеюсь, посмотрят миллионы людей. Не до 
конца понимаю настороженного отношения 
некоторых космонавтов к работе Пересильд 
и Шипенко на орбите.

Андрей Ионин
главный аналитик ГЛОНАСС, 

член-корреспондент Российской 

академии космонавтики имени 

Циолковского

– Популяризация космической программы 
необходима, но что такое фильм «Вызов»? 
Во-первых, его могли с тем же успехом снять 
и в павильоне, сэкономив массу денег и 
ресурсов. Во-вторых, один даже хороший 
фильм не сможет помочь популяризации 
космонавтики и – шире – инженерного де-
ла, науки. Нужен системный пиар, которого у 
нас нет. Зато есть у Илона Маска. Неслучай-
но за последнее десятилетие в США вырос 
конкурс на инженерные специальности. И 
потом... Космонавты готовятся к полетам го-
дами. И тут приходит киногруппа и отодвига-
ет профессионалов, и кто-то из них остается 
на Земле. И есть риск, что годы подготовки 
были насмарку. О каком престиже речь? 
Другой момент: экипаж станции не плани-
ровал задерживаться, но был вынужден. Не 
учитывать этих обстоятельств нельзя.

Иван Моисеев
руководитель Института 

космической политики

– Эффект есть от знаний, но не от пиара. 
Фильм смотреть не буду– тратить два часа 
времени неизвестно на что...

Максим Кононенко
публицист

– Я на стороне многих космонавтов. Звание 
Героя уже давно не дают просто за сам факт 
полета. Речь о выдающихся достижениях, 
решении серьезных задач.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Встречал по следам дискуссии и такое 
мнение: нужно всем космонавтам, кто свя-
зан со съемками фильма на МКС, дать зва-
ние народных артистов... Мне кажется, «Вы-
зов» – это большой вклад в популяризацию 
нашей космической программы. Пересильд 
решилась на полет, очевидно, ей было слож-
нее, чем профессионалам. Можно обсудить 
вопрос о том, чтобы дать звание Героя не 
только Пересильд, но и режиссеру Шипенко, 
и экипажу, работавшему на орбите.

Юрий Усачев
летчик-космонавт

– Елена Олеговна Серова имеет право на 
свою точку зрения. Я же не берусь тут что-то 
высказывать. Есть четкие регламенты при-
своения таких званий, собирается комиссия 
– им и решать.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

РЕЦЕНЗИЯ КИНООБОЗРЕВАТЕЛЯ «ТРУДА» НА 

ФИЛЬМ «ВЫЗОВ» – НА СТР. 6

Юлия Пересильд – 
Герой России?
В прессе и блогах вовсю обсуждают 

идею присвоить актрисе Юлии 

Пересильд звание Героя России за 

участие в съемках фильма «Вызов» 

на борту МКС. Правда, мнения резко 

разделились. «Если награждение 

произойдет, это обесценит подвиг 

настоящих космонавтов. Ведь они 

проходят тяжелейшую подготовку, 

перед тем как отправиться в космос», – 

высказалась космонавт Елена Серова. 

Светская дама Яна Рудковская 

настаивает на награждении: «Юля 

буквально переступила через страх, 

поднялась к звездам ради ремесла, 

ради зрителя, ради профессии». А что 

думают наши эксперты?

ВОПРОС «ТРУДА»

В помощь СПО в 2022 году в стране был за-
пущен федеральный проект «Профессиона-
литет». В его основе – создание в регионах 
образовательно-производственных центров 
(кластеров) на базе колледжей при участии 
различных предприятий. В рамках кластера 
создается единая интегрированная система 
образования, подготовки кадров и произ-
водства, позволяющая быстро реагировать 
на изменения рынка труда, внедрять новые 
технологии, а студенты получают реальный 
опыт и быстрее адаптируются к требованиям 
работодателей... Теоретически все правильно 

и звучит очень современно. Но, по отчетам, 
к нынешней весне в 43 регионах страны уже 
создан 71 кластер, в них готовят специалистов 
для железнодорожной, фармацевтической, 
химической отраслей, атомной и легкой про-
мышленности, металлургии, сельского хозяй-
ства и машиностроения. А за три года в стране 
планируется создать 210 таких кластеров – по 
70 ежегодно. Каждому из них из федерально-
го бюджета будет выделено 100 млн рублей на 
закупку учебного оборудования и разработку 
новых образовательных программ. Один во-
прос: перейдет ли количество в качество?

КСТАТИ

с. 1

Ох и нагорит нам после 1-го числа!

в Московском медицинском кол-

ледже №1 – от 125 тысяч…

Конечно, есть в России СПО 

и подешевле. Более того, у нас 

уйма колледжей с бюджетными 

местами и вообще без платного 

обучения. Но вот беда: каждую 

осень после завершения прием-

ной кампании десятки коллед-

жей объявляют «дополнительные 

наборы». Еще через пару-тройку 

лет из их стен выходят «дополни-

тельные» горе-специалисты, за-

ставляющие рыдать работодате-

лей. О чем свидетельствует опрос 

предприятий реального сектора, 

проведенный Институтом народ-

нохозяйственного прогнозирова-

ния РАН: за 2022 год доля ответов 

работодателей, говорящих о не-

хватке в экономике качественной 

рабочей силы, увеличилась с 45,3 

до 55,2%.

Парадокс: инженеров мы вы-

пускаем в полтора раза больше, 

чем США. В мировой статистике 

продолжаем занимать 3-е место 

по доле населения, получившего 

высшее или среднее специальное 

образование. Но из этих облада-

телей «корочек» до 40% не рабо-

тают по специальности! Сейчас 

в стране действует 741 высшее 

учебное заведение, не считая 

филиалов, но в рейтинге тысячи 

лучших мировых университетов 

QS World University Rankings на-

ходятся только 25 российских. 

А качество подготовки специали-

стов в университетах РФ «сред-

него» уровня, как правило, ниже 

среднего, в вузах-аутсайдерах – 

ниже плинтуса. Что вынуждает 

ведущие компании и промыш-

ленно развитые регионы самим 

заниматься переподготовкой и 

обучением кадров до необходи-

мого уровня.

В Москве городская власть 

вместе с ведущими вузами и про-

мышленными предприятиями 

запускает проект «Московская 

техническая школа». Его главная 

задача – научить инженеров ра-

ботать с новейшими технологи-

ями, которые востребованы на 

рынке. Исследование, проведен-

ное Агентством промышленного 

развития Москвы, выявило де-

фицит квалифицированных кад-

ров на каждом пятом из 3 тысяч 

крупных и средних предприятий 

столицы. «Адаптировать инжене-

ров к современным требованиям 

будут по нескольким направле-

ниям, таким как «Робототехника 

и сенсорика», «Искусственный 

интеллект в промышленности», 

«Беспи лотный транспорт», 

«Технологии связи», – рассказал 

заммэра Владимир Ефимов. – 

Производительность каждого 

выпускника после курса обуче-

ния увеличится на 20%».

Но Москве легче: молодое ин-

женерное пополнение она полу-

чает в основном из столичных ву-

зов, где качество обучения выше 

среднероссийского. Найдутся тут 

и специалисты для преподавания 

спецкурсов в «Московской тех-

нической школе». А где их взять 

в провинции?

В системе профтехобразова-

ния ситуация еще напряжен-

нее. По данным портала hh.ru, 

растет дефицит рабочих кадров 

в сферах торговли, транспорта, 

логистики. Не хватает занятых в 

добывающей промышленности, 

строительстве, медицине, фарма-

цевтике, спортивной индустрии, 

сфере сервиса и услуг. И стреми-

тельно растут претензии к каче-

ству обучения выпускников СПО. 

А президент Владимир Путин 

в недавнем Послании Федераль-

ному собранию потребовал: «За 

ближайшие пять лет подгото-

вить порядка миллиона специа-

листов рабочих профессий для 

электронной промышленности, 

индустрии робототехники, ма-

шиностроения, металлургии, 

фармацевтики, сельского хо-

зяйства и ОПК, строительства, 

транспорта, атомной и других 

отраслей, ключевых для обеспе-

чения безопасности, суверени-

тета и конкурентоспособности 

России». Однако миллион наши 

СПО выпускают уже нынче, но 

это далеко не тот миллион, ко-

торый нужен. Т

Алексей ЯРОШЕНКО
руководитель лесного отдела 

«Гринпис России»

– Нынешняя ситуация будет тяжелее прошлогодней. 
Хотя бы потому, что в прошлом году нам очень повез-
ло с погодой в большинстве самых пожароопасных 
регионов, а такое везение редко повторяется два 
года подряд. Еще один источник проблем – это про-
должающаяся практически непрерывно с принятия 
в 2006 году нового Лесного кодекса деградация 
лесного хозяйства. Напомню также, что штрафы за 
несоблюдение требований пожарной безопасности, 
в том числе за наличие сухой травы, увеличились в 
несколько раз. Чтобы их избежать, проще всего эту 
траву тайком сжечь. И вот вам очередной очаг…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На этой неделе 

горело и во 

владимирских 

лесах.
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•ЭКОЛОГИЯ•

За последние несколько лет 

экологическая повестка как 

часть устойчивого развития ста-

ла важной частью программы 

развития России, а решение 

экологических проблем явля-

ется одной из приоритетных 

национальных целей. Эково-

лонтерство и «зеленые» иници-

ативы крупного бизнеса играют 

в этой работе ключевую роль. 

Нефтяная компания «Роснефть» 

активно использует в регионах 

систему грантовой поддержки 

проектов по сохранению окру-

жающей среды для развития 

и популяризации экологических 

практик.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

«Р
оснефть» запустила 

в Тюмени масштаб-

ную грантовую эко-

логическо-просвети-

тельскую программу. 

Исследования направлены на 

сохранение биологического раз-

нообразия Тюменской области 

и имеют прикладное значение 

для жителей региона. За реали-

зацию «зеленой» инициативы 

будут отвечать специалисты «Тю-

меннефтегаза» – добывающего 

предприятия «Роснефти».  

Два этапа программы
По информации нефтяной компа-

нии, программа состоит из двух 

этапов. На первом будут пред-

ставлены проекты экологиче-

ских троп в окрестностях озера 

Соленое с учетом ареалов обита-

ния краснокнижных животных и 

растений. В ходе второго этапа 

будут разработаны и проложены 

благоустроенные маршруты, на 

которых планируется установить 

стенды, информирующие о мест-

ной флоре и фауне.

Рост популярности озера 

Соленое у туристов вызвала 

инициатива предприятий «Рос-

нефти» – «Тюменнефтегаза», 

«Уватнефтегаза» и Тюменского 

нефтяного научного центра. 

Сотрудники предприятий при-

влекли внимание широкой об-

щественности к необходимости 

сохранения уникального природ-

ного объекта, вода и грязь кото-

рого имеют лечебные свойства. 

По гидрохимическому составу 

они сопоставимы со свойствами 

воды и грязи Мертвого моря. Еже-

годно озеро посещают тысячи 

туристов, в том числе для баль-

неотерапии.

В 2022 году в рамках гранто-

вого проекта «Тюменнефтегаза» 

ученые Тюменского государ-

ственного университета прове-

ли комплексные экологические 

и биологические исследования 

озера Соленое. В ходе серии на-

учных работ специалисты уста-

новили, что в окрестностях озера 

обитают 428 видов животных, 

растений и грибов. К числу ред-

ких и нуждающихся в охране 

видов, включенных в Красные 

книги разного уровня, отнесены 

10 видов.

Сотрудники другого предпри-

ятия «Роснефти» – Новокуйбы-

шевского НПЗ – в рамках разви-

тия экологических инициатив 

нефтяной компании и культуры 

бережного отношения к окру-

жающей среде запустили новый 

проект «ЭКОтропа63». На первом 

этапе экопроекта уже разработа-

но и запущено мобильное прило-

жение для виртуальных путеше-

ствий по национальному парку 

«Самарская Лука», расположен-

ному на территории Самарской 

области.

«Самарская Лука» вместе 

с Жигулевским заповедником 

им. И.И. Спрыгина входит в со-

став Средне-Волжского ком-

плексного биосферного резер-

вата, созданного под эгидой 

ЮНЕСКО.

Приложение «ЭКОтропа63» 

доступно для основных видов 

мобильных операционных си-

стем. В нем используются техно-

логии дополненной реальности 

с визуализацией туристических 

маршрутов, культурных объек-

тов, природных памятников и 

ареалов обитания редких видов 

животных. Цифровое приложе-

ние позволит пользователям 

дистанционно познакомиться 

с достопримечательностями 

национального парка, а также 

отметить понравившиеся места 

для посещения.

На втором этапе проекта 

«ЭКОтропа63» самарские пред-

приятия «Роснефти» совместно 

с национальным парком «Са-

марская Лука» начнут изучение 

краснокнижных животных, оби-

тающих на территории заповед-

ника. Ученые уже разработали 

программу по исследованию ред-

кой хищной птицы – орлана-бело-

хвоста. Собранные данные позво-

лят оценить состояние пернатых 

и разработать комплекс мер по 

сохранению и защите исчезаю-

щего вида птицы. Кроме этого, 

к проекту привлечены предста-

вители научного сообщества, 

эковолонтеры, студенты-эколо-

ги, школьники. Для посетителей 

национального парка проводят-

ся специальные экологические 

лекции, которые знакомят с 

уникальной экосистемой и био-

разнообразием региона, а также 

повышают экологическую ответ-

ственность жителей.

Под надежным крылом
В «Роснефти» большое внимание 

уделяют охране и изучению птиц. 

Нефтяная компания проводит 

масштабные научные исследо-

вания, а ее предприятия в регио-

нах реализуют различные акции 

и грантовые программы.

Например, сотрудники Ком-

сомольского НПЗ и специалисты 

заповедника «Заповедное При-

амурье» запустили совместный 

природоохранный проект «Под 

сильным крылом». Цель проек-

та – сохранение и восстановле-

ние популяции краснокнижного 

белоплечего орлана. Эта одна из 

самых крупных птиц в мире оби-

тает на Дальнем Востоке России: 

на морском побережье Камчатки 

и Сахалина, а также вдоль бере-

говой линии Охотского моря и 

в низовьях Амура. Белоплечий 

орлан – эндемик нашей страны, 

то есть вид не гнездится больше 

нигде. Род орланов объединяет 

крупных хищников, и белопле-

чий – самый большой среди них. 

Общая длина тела хищной птицы 

достигает 110 см, а размах кры-

льев – до 250 см, вес отдельных 

особей может составлять 9 кг. Ор-

лан – птица большая, и гнезда у 

нее под стать. Например, только 

что выстроенное гнездо может 

достигать 1 метра в поперечни-

ке и почти столько же – в высоту. 

Интересный факт: белоплечие 

орланы не строят новое гнездо 

каждый год, а лишь подстраива-

ют старое. Через несколько лет 

конструкция достигает внуши-

тельных размеров – до 3 метров. 

Для сравнения: в таком гнезде 

легко могут разместиться два 

человека.

Загрязнение территорий 

гнездования орланов бытовым 

мусором является одним из ос-

новных факторов сокращения 

популяции. В рамках проекта 

сотрудники дальневосточного 

завода «Роснефти» очистили 

территории и вывезли с мест 

гнездования орланов на реках 

Амур и Горин 1,5 тонны мусора. 

Проект «Под сильным крылом» 

включает также насыщенную об-

разовательную программу для 

учеников «Роснефть-классов» и 

студентов профильных специаль-

ностей техникумов и колледжей 

города Комсомольска-на-Амуре.

В Тюменской области в этом 

году стартовал еще один гран-

товый проект, имеющий важное 

значение для сохранения био-

разнообразия региона. Иници-

аторы проекта – предприятие 

«Роснефти» «РН-Уватнефтегаз» 

и Тюменский государственный 

университет. Основна я его 

цель – изучение и мониторинг 

популяций редких и охраняемых 

видов птиц, которые включены 

в Красные книги Тюменской 

области и России. В полевой 

сезон 2022 года экологи прове-

ли маршрутные исследования 

в долине реки Иртыш. Специ-

алисты фиксировали визуаль-

ные встречи птиц, их голоса и 

гнезда. На основании получен-

ных данных проведена оценка 

количественного состояния по-

пуляций, разработан перечень 

мер по снижению влияния на 

популяции редких видов птиц, 

среди которых проведение био-

технических мероприятий для 

устройства искусственных гнез-

довий и галечников, регулирова-

ние численности хищных птиц, 

а также экологическое просве-

щение населения.

Поддержка научных 
исследований
За девять лет действия гранто-

вой программы Восточно-Си-

бирская нефтегазовая компания 

поддержала около 30 проектов 

сибирских ученых. Среди них – 

исследование популяции дикого 

северного оленя (вида – биоин-

дикатора Арктической зоны), ка-

барги, марала, сибирского соболя 

и редкого гуся-пискульки, по со-

хранению эвенкийского языка, 

изучению экосистем Тунгусского 

заповедника, разработке первой 

Красной книги Эвенкии, биотех-

ники искусственного воспроиз-

водства сибирского тайменя 

и другие.

Грантовая поддержка вос-

точно-сибирского предприятия 

«Роснефти» чрезвычайно важна 

для изучения биоразнообразия 

региона. Благодаря такому эф-

фективному взаимодействию 

бизнеса и науки специалисты 

Сибирского федерального уни-

верситета, например, исследова-

ли и рассчитали численность по-

пуляции диких северных лесных 

оленей на территории Эвенкии 

Красноярского края. Учет чис-

ленности этих млекопитающих 

не проводился более 20 лет! 

По оценке специалистов, в на-

стоящее время парнокопытных 

насчитывается около 77 тысяч 

особей.

Олени северных территорий 

Сибири являются основным ис-

точником благосостояния хо-

зяйств коренных малочисленных 

народов Севера. Изучение и мо-

ниторинг этих ценных живот-

ных приобретают все большую 

актуальность в условиях возрас-

тающей нагрузки на экосистемы. 

Ученые также составили карту 

распределения лесного оленя на 

территории Эвенкии. В 2022 году 

зарегистрировано максимальное 

отклонение диких северных оле-

ней от обычных миграционных 

потоков – за один сезон они сме-

стились на 180–220 км.

В связи с особенностями рас-

пределения групп оленей на 

большой территории ученые при-

меняли наземные стационарные 

исследования, авиаучеты, съемку 

с использованием беспилотных 

аппаратов, маршрутные учеты и 

метеорологические наблюдения, 

а также вели отбор биологиче-

ских образцов.

Еще одним важным проектом 

ученых из Государственного при-

родного биосферного заповедни-

ка «Центральносибирский» стало 

изучение популяции кабарги. 

В ходе данной работы, поддер-

жанной нефтяниками, определи-

ли новые места обитания редкого 

вида парнокопытного животного 

на территории Эвенкийского му-

ниципального района. Эвенкия 

является крайней северной гра-

ницей ареала обитания кабарги, 

существующие природно-клима-

тические условия района созда-

ют трудности для естественного 

расселения и увеличения числен-

ности вида. Кроме того, скрыт-

ный образ жизни делает кабаргу 

почти незаметной.

Данные, полученные в резуль-

тате исследования, позволили 

ученым не только подтвердить 

обитание популяции в Эвенкии 

(территория ранее считалась не-

пригодной для этого вида живот-

ных), но и установить приблизи-

тельную численность популяции 

– порядка 300 особей. Ученые 

связывают расселение кабарги 

на Севере с процессами глобаль-

ного потепления, которые созда-

ют кормовую базу для животных 

и позволяют им обживать новые 

экологически благополучные 

территории, расположенные 

вдали от деятельности человека. 

Специалисты изучили данные 

космических снимков и следы 

жизнедеятельности кабарги, 

проанализировали собранные 

материалы. Это позволило вы-

явить кормовую базу и сузить 

область поиска мест обитания 

животного. В наиболее подходя-

щих местах для питания кабарги 

ученые установили восемь фо-

толовушек и обработали более 

16 тысяч фотографий.

Кроме этого, заповедник «Цен-

тральносибирский» в 2023 году 

подвел итоги изучения сибир-

ского соболя. Исследования, 

организованные при грантовой 

поддержке Восточно-Сибирской 

нефтегазовой компании, позво-

лили актуализировать состояние 

популяции соболя на лесных тер-

риториях после многолетних по-

жаров. Установлено, что на про-

тяжении последних пяти лет на 

территории Эвенкии числен-

ность соболя растет и достигает 

около 160 тысяч особей, а средняя 

плотность – четыре особи на 1 ты-

сячу гектаров. По мнению эко-

логов, этому способствует рост 

кормовой базы зверька – обилие 

грызунов и растительности, 

а также низкий уровень антро-

погенного воздействия.

Ученые также выяснили, что 

лесные пожары играют двоя-

кую роль в популяции соболя. 

На восстанавливающихся после 

пожара площадях расширяют-

ся местообитания этого зверя. 

Это объясняется тем, что на вы-

горевших территориях начинают 

массово расти различные виды 

злаковых – основного корма для 

мышевидных грызунов. После 

обширных возгораний наруша-

ется структура местообитаний, 

меняется кормовая база, что при-

водит к уменьшению плотности 

популяции соболя. Значительные 

открытые пространства, возни-

кающие в этих случаях, являют-

ся для него нетипичными био-

топами, которых он старается 

избегать. Активное расселение 

зверьков на зарастающих гарях 

подтверждают фотоловушки, ко-

торые были установлены специ-

алистами заповедника.

Новые открытия
В 2023 году «Роснефть» поддер-

жит новую серию исследований 

в Восточной Сибири. Совместно 

с учеными, экологами и предста-

вителями местных общин спе-

циалисты компании составили 

программу исследований, кото-

рые имеют прикладное значение 

для территории присутствия 

предприятия – Эвенкийского 

района Красноярского края.

В этом году при поддержке не-

фтяников Государственный при-

родный заповедник «Тунгусский» 

продолжит реализацию проекта 

по изучению благородного оленя 

– марала. В 2022 году ученые под-

твердили гипотезу о расселении 

парнокопытного из южных рай-

онов края на север, где обитание 

данного вида ранее считалось 

невозможным. Исследователи 

проанализируют биологические 

возможности вида на новой осва-

иваемой территории. Результа-

том проекта станут предложения 

по оптимизации систем управле-

ния природопользования в связи 

с появлением нового вида.

Федеральный исследователь-

ский центр «Красноярский науч-

ный центр СО «РАН» реализует 

проект «Хвойные леса Эвенкии 

в меняющемся климате: динами-

ка частоты и площади пожаров, 

восстановление продуктивности 

растительного покрова». Ученые 

проведут мероприятия по выяв-

лению данных многолетней ди-

намики возгорания лиственнич-

ников и другой растительности 

на территории Эвенкии, а также 

оценят скорость восстановления 

продуктивности растительного 

покрова на этих территориях. 

На основе этой информации 

будут построены модели интен-

сивности обменных процессов 

в экосистемах.

Специалисты Сибирского 

федерального университета за-

ймутся оценкой современного 

состояния популяции волка и 

регулированием численности 

его вида на территории Эвен-

кии. Волк является одной из есте-

ственных опасностей для диких 

оленей и оленеводческих угодий 

местных жителей. Ученые изучат 

воздействие волка на популя-

цию оленевидных, подготовят 

картосхемы участков обитания 

и изучат механизмы саморегуля-

ции хищника. На основе данных 

исследований сотрудники инсти-

тута предложат рекомендации 

по регулированию численности 

популяции волка.  Т
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В 2023 году специалисты «Роснефти» совместно   
с учеными, экологами и представителями местных общин составили программу исследований, которые имеют 

прикладное значение для территории присутствия предприятия – Эвенкийского района Красноярского края

«Зеленые» инвестиции в будущее страны
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428  
видов животных, растений и грибов 
обитают и произрастают в окрест-
ностях озера Соленое

«Роснефть» запустила в Тюмени масштабную 
грантовую экологическо-просветительскую 
программу. Исследования направлены насохранение 
биологического разнообразия Тюменской области

Комсомольский НПЗ и специалисты 
заповедника «Заповедное 
Приамурье» запустили совместный 
природоохранный проект 
«Под сильным крылом». 
Цель проекта – сохранение 
и восстановление популяции 
краснокнижного белоплечего 
орлана

За девять 
лет действия 
грантовой 
программы 
«Восточно-
Сибирская 
нефтегазовая 
компания» 
поддержала 
около 30 проектов 
сибирских ученых

В Тюменской области стартовал грантовый проект, цель которого 

изучение и мониторинг популяций редких и охраняемых видов птиц, 

которые включены в Красные книги региона и России.

Учет численности диких северных лесных оленей не проводился 

более 20 лет! В настоящее время насчитывается около 77 тыс. особей 

парнокопытных.

«Роснефть» защищает флору и фауну в регионах присутствия компании
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АКЦИОНЕРУ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

 КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество извещает акцио-
неров о проведении годового общего собрания акционеров.
Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, 

д.83 «А»

Форма проведения общего собрания акционеров – заочное голосование

Дата проведения собрания – Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 
«16» мая 2023 года

Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени для голосо-
вания: 236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А» (КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО))

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по 
результатам 2022 финансового года.
2. Избрание членов Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО)» и избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО): 
3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО).
3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

4. Назначение аудиторской организации КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
5. О согласии на совершение сделок, в совершении которых имеется заинтересованность.
6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за 
период исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГО-
ТРАНСБАНК» (АО) по итогам работы в 2022 г.
7. Об участии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в саморегулируемых некоммерческих органи-
зациях на финансовом рынке.
7.1. О вступлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в члены «Национальной ассоциации участ-
ников фондового рынка» (саморегулируемой некоммерческой организации) (НАУФОР).  
7.2. О выходе КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) из членов «Национальной финансовой ассоци-
ации» (саморегулируемой некоммерческой организации) (СРО НФА). 
8. Об отмене решения годового общего собрания акционеров от 28.06.2022 г. (Протокол 
№33) по вопросу 7 повестки дня собрания: об увеличении уставного капитала общества и 
внесении изменений в Устав общества.
9. Об увеличении уставного капитала КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
9.1. Об увеличении уставного капитала КБ «ЭНЕРГОТРАНАСБАНК» (АО) путем размещения 
дополнительных обыкновенных акций.
9.2. О внесении в Устав КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) изменений № 1, не ограничивающих 
права акционеров.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании – «02» мая 2023 года.
Бюллетень для голосования, в соответствии с Федеральным законом «Об акционерных 

обществах», Уставом КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и Положением об общем собрании ак-
ционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) будет опубликован в газете «Труд» одновременно 
с опубликованием настоящего сообщения о проведении общего собрания акционеров в 
срок не позднее чем за 21 день до проведения общего собрания акционеров КБ «ЭНЕР-
ГОТРАНСБАНК» (АО).

С информацией и материалами к собранию Вы можете ознакомиться в рабочие дни, 
начиная с «25» апреля 2023 года, по адресу: г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А», с 9 
до 16 часов по калининградскому времени, а также на официальном сайте КБ «ЭНЕРГО-
ТРАНСБАНК» (АО) в сети «Интернет»: www.energotransbank.com

Результаты голосования по вопросам повестки дня годового общего собрания акционе-
ров будут доведены не позднее четырех рабочих дней после даты закрытия общего собрания 
акционеров в форме отчета об итогах голосования путем опубликования в газете «Труд» и 
размещения на сайте КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) www.energotransbank.com.

Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)
Генеральная лицензия ЦБ РФ №1307 от 22.03.2016

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)
Полное фирменное наименование: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество. 
Место нахождения: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, дом 83 «А».
Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров.
Форма проведения общего собрания: заочное голосование.
Дата проведения общего собрания – Дата окончания приема бюллетеней для голосования: «16» мая 2023 года. 
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени для голосования: 236016, Российская Федерация, г. 
Калининград, ул. Клиническая, дом 83 «А».

(полное наименование или фамилия, имя, отчество акционера)

(должность, фамилия, инициалы лица, подписавшего бюллетень)

Настоящий бюллетень может быть отксерокопирован или вырезан из газеты и прислан по почте по вышеуказанному адресу. Голосование 
осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет 
считаться выбранным Вами вариантом голосования.  

Присланный по почте бюллетень признается действительным, если в нем указаны фамилия, имя, отчество (наименование) акционера 
и имеется личная подпись акционера. Бюллетень юридического лица должен быть заверен печатью этого юридического лица.

При подписании бюллетеня представителем акционера по доверенности – указать номер (если есть), дату выдачи и выдавшее 
доверенность лицо с приложением доверенности, содержащей сведения о представляемом и представителе (для физического лица – имя, 
данные документа, удостоверяющего личность (серия и (или) номер документа, дата и место его выдачи, орган, выдавший документ), для 
юридического лица – наименование, ОГРН, сведения о месте нахождения), оформленной в соответствии с требованиями Федерального 
закона «Об акционерных обществах». Если бюллетень, подписанный представителем акционера, направляется по почте, бюллетень будет 
признаваться действительным, если в бюллетене проставлена подпись представителя и к бюллетеню будет приложен оригинал доверенности.

Количество голосов (акций)

ВОПРОСЫ И ФОРМУЛИРОВКИ РЕШЕНИЙ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ, ПОСТАВЛЕННЫХ НА 
ГОЛОСОВАНИЕ:    

1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам отчетного 2022 года.
РЕШЕНИЕ
Полученную по результатам отчетного 2022 года чистую прибыль (после уплаты налогов) в сумме 607 375 464 рублей 33 копейки оставить 

нераспределенной в распоряжении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). Дивиденды по результатам 2022 года по обыкновенным именным 
бездокументарным акциям КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не выплачивать (не объявлять). Отчисления в фонды КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО) не производить.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

2. Избрание членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
ВНИМАНИЕ!!! Согласно п.15.3 Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) Совет Директоров Банка состоит из 9 членов. Выбор членов 

Совета Директоров Банка осуществляется кумулятивным голосованием, при котором число голосов, принадлежащих каждому акционеру, 
умножается на число лиц, которые должны быть избраны в Совет Директоров Общества (в настоящем случае –  на девять), и акционер 
вправе отдать полученные таким образом голоса полностью за одного кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами. 
Избранными в состав Совета Директоров Банка будут считаться кандидаты, набравшие наибольшее число голосов.

Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру – владельцу дробной акции, 
на число лиц, которые должны быть избраны в Совет Директоров Банка, может быть отдана только за одного кандидата.

РЕШЕНИЕ 
Избрать Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА» «ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ПО ВСЕМ»

1 Бринза Александр Валентинович _________________голосов*

______________
голосов*

____________
голосов*

2 Дерменджиев Эдуард Викторович _________________голосов*

3 Иванов Игорь Дмитриевич _________________голосов*

4 Кокурин Сергей Леонардович _________________голосов*

5 Погодина Оксана Владимировна _________________голосов*

6 Пономарев Юрий Валентинович _________________голосов*

7 Прексин Олег Михайлович _________________голосов*

8 Соловьев Сергей Павлович _________________голосов*

9 Шаталов Сергей Дмитриевич _________________голосов*

3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и избрание членов Ревизионной 
комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
РЕШЕНИЕ
Определить количественный состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) – 3 человека.  

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). 
РЕШЕНИЕ
Избрать в состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) следующих лиц.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

№ ФИО кандидата

1. Борисова 
Елена Анатольевна

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов _______голосов* _______голосов* ________голосов*

2. Степанова 
Валентина Николаевна

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов _______голосов* _______голосов* ________голосов*

3. Приходько 
Александр Иванович

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов _______голосов* _______голосов* ________голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

4. Назначение аудиторской организации КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
РЕШЕНИЕ
Назначить аудиторской организацией КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) на 2023 год по российским стандартам бухгалтерского учета и 

международным стандартам финансовой отчетности следующие аудиторские организации:
1. Акционерное общество «КЭПТ», ИНН 7702019950, ОГРН 1027700125628, юридический адрес: 129110, г. Москва, Олимпийский 

проспект, д. 16, стр. 5, этаж 3, помещение I, комната 24е; член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество»,
2. Аудиторская компания Общество с ограниченной ответственностью «Аудиторско-консалтинговая группа «Листик и Партнеры», 

ИНН 7701983954, ОГРН 1127747288767, юридический адрес: 107031, г. Москва, ул. Кузнецкий мост, д. 21/5, помещ. II, офис 32; член 
Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация Содружество»,

3. Аудиторская компания Акционерное общество «Екатеринбургский Аудит-Центр», ИНН 6662006975, ОГРН 1036604386367, 
юридический адрес: Россия, 620062, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 60, литер А, офис 53.; член Саморегулируемой организации аудиторов 
Ассоциация «Содружество».

4. Общество с ограниченной ответственностью «Интерком-Аудит», ИНН 7729744770, ОГРН 1137746561787, юридический адрес: 
125124, г. Москва, ул. 3-я Ямского Поля, д. 2, к. 13, эт/пом/ком 7/ХV/6. член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация 
«Содружество».

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

5. О согласии на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) сделок, в совершении которых имеется заинтересованность.
РЕШЕНИЕ
В соответствии с Главой XI Федерального закона «Об акционерных обществах» предоставить согласие на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

(АО) в будущем сделок, не предусмотренных  пунктом 2 статьи 81 Федерального закона «Об акционерных обществах»,  признаваемых 
сделками, в совершении которых имеется заинтересованность,  между Банком и юридическими лицами, являющимися подконтрольными 
организациями членов Совета Директоров, членов Правления, Председателя Правления Банка (или их родителей, детей, полнородных 
и неполнородных братьев и сестёр, усыновителей и усыновленных), а также с юридическими лицами, должности в органах управления 
которых занимают члены Совета Директоров, Правления  Банка и Председатель Правления Банка (их родители, дети, полнородные и 
неполнородные братья и сестры, усыновители и усыновленные),  на определяемых  исполнительными органами Банка условиях,  при этом 
сумма, на которую может быть совершена каждая из таких сделок  в течение одного рабочего дня, не должна превышать эквивалент 6 
500 000 000 (Шести миллиардов пятисот миллионов) рублей. Единовременная совокупная цена (балансовая стоимость имущества Банка) 
сделки с каждым из вышеуказанных лиц или связанными с ними лицами  не должна превышать 25% балансовой стоимости активов Банка.

Согласие на совершение вышеуказанных сделок действительно на срок до годового общего собрания акционеров 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 2023 года. 

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период исполнения ими своих 
обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам работы в 2022 г.

РЕШЕНИЕ
Выплатить вознаграждение в общей сумме 35 500 000 рублей следующим членам Совета Директоров Банка за период исполнения 

ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам работы в 2022 г.:
Председателю Совета директоров – 10 000 000 рублей.
Заместителю председателя Совета директоров – 5 500 000 рублей.
Старшему директору – 5 000 000 рублей. 
Председателю Комитета Совета Директоров по корпоративному управлению – 4 500 000  рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 5 500 000 рублей.
Председателю Комитета Совета Директоров по аудиту – 3 500 000 рублей.
Члену Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 1 500 000 рублей.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

7. Об участии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в саморегулируемых некоммерческих организациях на финансовом рынке.
7.1. О вступлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в члены «Национальной ассоциации участников фондового рынка» 

(саморегулируемой некоммерческой организации) (НАУФОР).  
РЕШЕНИЕ 
Вступить в члены «Национальной ассоциации участников фондового рынка» (саморегулируемой некоммерческой организации) 

(НАУФОР).

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

7.2. О выходе КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) из членов «Национальной финансовой ассоциации» (саморегулируемой 
некоммерческой организации) (СРО НФА).

РЕШЕНИЕ
Выйти в течение одного года из членов «Национальной финансовой ассоциации» (саморегулируемой некоммерческой организации) 

(СРО НФА).

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

8. Об отмене решения годового общего собрания акционеров от 28.06.2022 г. (Протокол №33) по вопросу 7 повестки дня 
собрания: об увеличении уставного капитала общества и внесении изменений в Устав общества.

РЕШЕНИЕ
Отменить решение годового общего собрания акционеров от 28.06.2022 г. (Протокол №33) по вопросу 7 повестки дня собрания: об 

увеличении уставного капитала общества и внесении изменений в Устав общества.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

9. Об увеличении уставного капитала КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
9.1. Об увеличении уставного капитала КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) путем размещения дополнительных обыкновенных акций. 
РЕШЕНИЕ
Увеличить уставный капитал КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) путем размещения дополнительных обыкновенных акций на следующих 

условиях:
Категория (тип) размещаемых дополнительных акций: обыкновенные.
Количество размещаемых дополнительных обыкновенных акций (в пределах объявленных акций): 879 666 807 (Восемьсот семьдесят 

девять миллионов шестьсот шестьдесят шесть тысяч восемьсот семь) штук.
Номинальная стоимость размещаемых дополнительных обыкновенных акций: 1 (Один) рубль каждая.
Цена размещения дополнительных обыкновенных акций (в том числе при осуществлении преимущественного права приобретения 

дополнительных акций): 1 рубль 56 копеек.
Способ размещения дополнительных обыкновенных акций: закрытая подписка.
Круг лиц, среди которых предполагается осуществить размещение дополнительных акций: Общество с ограниченной ответственностью 

«АВТОТОР Холдинг» (ОГРН   1045001503051).
Форма оплаты размещаемых дополнительных обыкновенных акций: денежные средства в рублях Российской Федерации в безналичном 

порядке.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

9.2. О внесении в Устав КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) изменений № 1, не ограничивающих права акционеров.
РЕШЕНИЕ
Внести не ограничивающие права акционеров изменения №1 в Устав КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерного 

общества, утвержденного общим собранием акционеров 17 декабря 2015 года (протокол №26). Предоставить Председателю Правления КБ 
«ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) Соловьеву Сергею Павловичу полномочия подписать изменения №1, вносимые в Устав КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО), связанные с увеличением размера уставного капитала КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), а также ходатайство в Банк России о 
государственной регистрации указанных изменений.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 
голосов*

ПРОТИВ _______________________ 
голосов*

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 
голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

*ПРИМЕЧАНИЕ (обратите внимание!)

В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на 
которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, или в соответствии с указаниями 
владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам, голосующий 
вправе оставить (выбрать) более одного варианта голосования, в иных случаях голосующий вправе оставить (выбрать) только 
один вариант голосования;

В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций, голосующий в 
поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного (выбранного) варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что голосование 
осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций;

В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для проставления числа 
голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за 
соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями 
лиц, которые приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем 
собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по 
депозитарным ценным бумагам;

В случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, 
переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного 
(выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант 
голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в общем собрании. В случае если в отношении переданных акций получены указания 
приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, такие голоса суммируются.

(подпись и печать (если имеется) акционера или его представителя с указанием 
полного наименования или фамилии, имени, отчества)

Внимание!!! Без подписи бюллетень недействителен.

Корреспондентский счет в Отделении Калининград
№ 30101 810 8 0000 0000701
ИНН 3906098008 
БИК № 042748701
Генеральная лицензия ЦБ РФ №1307
от 22 марта 2016 г.
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ФОТО НАТАШИ РАЗИНОЙ/МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

Слепок времени 
от Леонида 
Шервуда
Любопытная выставка в Михайлов-

ском (Инженерном) замке Русского 

музея посвящена художнику со зна-

менитой фамилией, но малоизвестно-

му сегодня. Между тем роль, которую 

сыграл Леонид Шервуд в отечествен-

ной скульптуре, огромна.

Он был одним из лучших отечественных 

скульпторов первой половины ХХ века. Но 

большинство из нас знает в лучшем слу-

чае две его работы: «Часовой», стоявший 

сначала у питерского Эрмитажа, а послед-

ние десятилетия находящийся на посту 

у московской Третьяковки, и памятник 

адмиралу Макарову в Кронштадте.

Его отец Владимир Шервуд был извест-

ным в России архитектором, академиком 

живописи и скульптуры (среди его работ – 

проект знаменитого здания Историче-

ского музея в Москве и мемориал героям 

Плевны в столичном Китай-городе). Двое 

из пяти братьев тоже стали архитектора-

ми. Из четырех сестер – одна художницей, 

другая искусствоведом. Леонид же слыл в 

семье «непутевым». Был изгнан из гимна-

зии, работал то в конюшне, то «по части 

ремонта обуви». Пока однажды отец не 

попросил его вылепить сапог для скуль-

птуры героя, над которой работал. Когда 

юный Леонид закончил работу, Владимир 

Иосифович пришел в восхищение... 

И началось. Взять ту же пушкиниану. 

Его первый Пушкин появился в 1902 году 

(отлит в 1938-м). Поэт предстает в разве-

вающемся плаще, руки сложены на гру-

ди, глаза прикрыты (на фото). Физически 

он здесь, но мыслями со своей Музой... 

Потом, в 1930-е, были еще два Алексан-

дра Сергеевича. И позже конкурсный про-

ект масштабного памятника на Площади 

Искусств. Но победил в том конкурсе реа-

лист Михаил Аникушин, чей Пушкин уже 

более 70 лет радостно приветствует нас 

на фоне фасада Русского музея. 

Отдельный жанр – надгробия, каждое – 

подлинное произведение искусства. Как, 

например, памятник на могиле Глеба 

Успенского (1908), где популярнейший 

в России журналист сидит с папиросой 

в руке. Родственники требовали убрать 

папиросу, но все решила фраза писателя 

Короленко: «Не могу представить Глеба 

без папиросы»…

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

P.S. Нынешняя выставка – лишь вторая, 
посвященная творчеству Шервуда. Первая 
прошла в 1952 году еще при его жизни. 
Продлится она до 3 июля.

А «Журавли» 
летят 
Музей Востока при участии этногра-

фического комплекса «Дагестанский 

аул» открыл в Москве выставку «Да-

гестан Расула Гамзатова», приуро-

ченную к 100-летию поэта, автора 

знаменитых «Журавлей».

Кубачинское серебро, унцукульские кув-

шины, кайтагская вышивка. Пейзажи 

с видами дагестанских аулов и горных 

подножий. Портреты джигитов и стро-

гих женщин в национальных одеждах. 

На всем печать местного колорита и от-

менного вкуса: почерк здешних живопис-

цев формировался под влиянием знаме-

нитого мирискусника Евгения Лансере, 

преподававшего в Дагестане в начале про-

шлого века в гимназии Темир-Хан-Шуры. 

А вот сюжет поближе к главному герою 

экспозиции. «Первая статья. Мужчина. 

Кинжал должен быть острым, а мужчина – 

мужественным… Вторая статья. Женщи-

на. Была бы моя воля, эту статью сделал бы 

первой. Она гласит: мерилом человеческо-

го достоинства для мужчины является его 

отношение к женщине… Третья статья. 

Дети. Они идут вслед за нами…» И далее – 

статьи о памяти, дружбе, гостеприимстве, 

добрососедстве. Семь основ жизни, как их 

исстари представляли себе на Кавказе, 

какими их воспринял и записал в своей 

«Конституции горца» Расул Гамзатов.

Она говорит о поэте и его родном Да-

гестане не меньше, чем пронзительно 

спетые Бернесом «Журавли». Обласкан-

ный властью, автор не только стихов, но 

и моментально уходивших в народ афо-

ризмов вроде «сижу в президиуме, а сча-

стья нету», он занимал беспроигрышную 

нишу: первое кавказское лицо советской 

литературы. На фото Расул и Че Гевара, 

Расул и Индира Ганди, Расул и Фидель Кас-

тро, Расул и Джавахарлал Неру. Он же с 

Фединым, Фурцевой, Ульяновым, Ясиром 

Арафатом, Маргарет Тэтчер, Махмудом 

Эсамбаевым. Расул встречает кого-то 

в аэропорту. Расул склонился над колы-

белью. Расул танцует лезгинку...

Разумеется, такая административная 

популярность рождала сомнения. Одно 

из самых распространенных – мера вклада 

в славу Гамзатова его переводчиков Наума 

Гребнева и Якова Козловского. Однако, 

как считает биограф Расула Гамзатова 

Шапи Казиев, мнение о том, что класси-

ка «сделали переводчики», верно лишь 

отчасти: «Сделать можно не из любого 

материала. Гамзатов возвел нашу наци-

ональную культуру в планетарный мас-

штаб. Всяким народам нужны большие 

поэты, но малым – в особенности. Главное, 

в творчестве Гамзатова отразился нацио-

нальный дух: эпос, легенды, фольклор».

Дагестанские гости рассказали, что 

у них до сих пор невозможно посидеть 

за столом, чтобы не услышать по самым 

разным поводам: «Как однажды сказал 

Расул...». Сказать он мог все что угодно – 

анекдот, притчу, забавный стих. И ведь 

мы это помним. Не так уж мало для поэта, 

не правда ли? Т

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

МОСКВА

В Петербурге состоялась мировая 

премьера не известных прежде со-

чинений Георгия Свиридова. Сколь-

ко еще не исполненных произведе-

ний лежит в архиве замечательного 

русского композитора? Как утверж-

дают наследники, десятки, если не 

сотни. И вот в концертном зале Ма-

риинского театра звезда этой и дру-

гих сцен мира Екатерина Семенчук 

и знаменитый петербургский (а так-

же берлинский, где давно живет и 

работает) концертмейстер Семен 

Скигин представили четыре прежде 

не звучавшие песни Георгия Васи-

льевича на стихи Блока.

Блок – главный поэт Свиридова. На его 
стихи Георгием Васильевичем написаны 
минимум 80 произведений, в том числе 
такие известные, как кантата «Ночные об-
лака», хоровой цикл «Песни безвременья». 
Как же случилось, что мистически-страст-
ная «Русалка», сумрачная, оттененная 
звонами «Барка жизни встала», истовый 
монолог «Ныне, полный блаженства» 
лишь сейчас дошли до публики? Да и пред-
ставленная редакция «Тёмно в комнатах 
и душно» с неожиданным для Свиридова 
всплеском экспрессионистических гармо-
ний обрела сценическую жизнь впервые. 
Дело в том, что оставшийся от композито-
ра громадный архив в значительной части 
и состоит из таких вот неопубликованных, 
неисполненных произведений. Хранители 
наследия племянники Свиридова Алек-
сандр и Василий Белоненко кропотливо 
разбирают его уже четверть века. 

– Георгий Васильевич, как правило, 
подолгу работал над своими вещами, – 
рассказывает Александр Сергеевич. – 
Мелодия приходила мгновенно, но 
потом рождалось сопровождение, мно-
гократно переделывались детали. Зача-
стую он писал вещь, еще не зная, какое 
место и в каком цикле она займет… 

Именно так в середине 1990-х воз-
никла знаменитая вокальная поэма 
«Петербург», составленная Георгием 
Васильевичем по просьбе певца 
Дмитрия Хворостовского и пианиста 
Михаила Аркадьева – с ней они впо-
следствии объехали полмира.

Сейчас, когда Семенчук и Скигин 
задумали «Приношение Петербургу» из 
произведений Глинки и Свиридова, они 
обратились за тем, что еще не спето, 
к Александру Белоненко. Александр 
Сергеевич разыскал несколько вещей, 
в основном написанных в 1974-м. Геор-
гий Васильевич думал собрать их в кан-
тату «Барка жизни» для меццо-сопрано 
и оркестра. Одна часть даже оркестро-
вана, но до инструментовки остальных 
руки у композитора не дошли. 

Однако с чем соединить эти четыре 
песни, чтобы получилось цельное от-
деление? Белоненко остановился на 
той самой девятичастной поэме «Петер-
бург». И заменил четыре из «хворостов-
ских» вещей на четыре новые. Богатый 
оттенками голос Екатерины настолько 
органично лег на них, что на бис дуэту 
пришлось исполнить еще несколько про-
изведений – уже из абсолютной свири-
довской классики: пушкинские романсы 
«Зимняя дорога» и «Роняет лес багряный 
свой убор», «Изгнанник» (из Исаакяна, 
перевод Блока), есенинскую «Березку».

Справедливость требует сказать и о 
первом отделении концерта. Да, цикл 
«Прощание с Петербургом» Глинки на 
стихи Нестора Кукольника, в отличие 
от новооткрытых романсов Свиридова, 
известен около 180 лет, вещи оттуда 
стали хитами – «Жаворонок», «Попутная 
песня». Но целиком, все 12 частей, его 
почти не исполняют. Так что и здесь нас 
ожидало открытие произведения из-
умительной целостности, находящегося 
на уровне совершеннейших шедевров 
того времени – песен Шуберта, Шу-
мана, Брамса. Наконец, оценим саму 
идею соединить имена композиторов-
классиков, разделенных расстоянием 
в полтора века! 

Но что с дальнейшей судьбой 
уникальной программы? Хотел было 
воодушевить москвичей: Екатерина 
и Семен Борисович пообещали мне 
26 июня выступить с нею в столичном 
«Зарядье». Но там в этот день совсем 
иная афиша. Может, площадки других 
городов окажутся более благосклонны 
к своим почитателям Свиридова – лю-
бимейшего из современных компози-
торов-классиков? Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – МОСКВА

Балет «Нуреев» снят с репертуара Большого театра 
«в связи с вопросами пропаганды нетрадиционных ценностей», сообщил 

гендиректор ГАБТ Владимир Урин

57% россиян читали книги в последние 
три месяца, следует из опроса ВЦИОМа. В то же время 40% граждан не 

вспомнили, когда открывали книгу последний раз

Космическая одиссея Клима и Юлии
На экраны страны оглушительным тиражом выходит фильм «Вызов»

•ИДЕМ В КИНО?•

Премьера этого уникального 

кинопроекта, частично сня-

того в космосе, состоялась 

12 апреля сразу на двух пре-

стижных площадках: в Крем-

левском дворце, где фильм 

посмотрела политическая 

элита страны, и в столичном 

кинотеатре «Октябрь», куда 

пришла Москва артистиче-

ская. Причем в «Октябре» 

картину показывали сразу во 

всех 11 залах, забитых под за-

вязку. Такого столпотворения 

здесь давно не наблюдалось.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

М
ногих, в том числе и 

меня, интересовал во-

прос: стоило ли съемоч-

ной группе с риском для 

жизни лететь в космос 

ради «какого-то фильма»? Осо-

бенно если помнить, что все 

шедевры мирового кино на эту 

тему («Космическая одиссея» 

Кубрика, «Солярис» Тарков-

ского, «Гравитация» Куарона, 

«Интерстеллар» Нолана, фран-

шиза «Звездные войны» etc.) 

были сняты на Земле. Да и ре-

жиссер «Вызова» Клим Шипенко 

несколько лет назад отметился 

фильмом «Салют 7», снятым в 

павильоне, что не помешало 

ленте завоевать кучу фести-

вальных наград, включая «Зо-

лотого орла». 

Ответ, который я получил на 

финальных титрах фильма «Вы-

зов», для меня теперь однозна-

чен: да, стоило. И дело не только 

в том, что прекрасная актриса 

Юлия Пересильд за время пред-

полетных тренировок, включая 

тестирование на центрифуге и 

в барокамере, приобрела уни-

кальный опыт, который нельзя 

сымитировать. Не только в том, 

что Клим Шипенко для съемок 

в космосе похудел на 15 кг, а 

ради экономии места в тесных 

космических отсеках освоил 

еще и профессии оператора, 

художника-постановщика, что 

помогло ему создать подлинно 

авторский фильм.

Главное, что совместный по-

лет режиссера и актрисы позво-

лил им снять в космосе 288 часов 

уникального материала. И в ито-

ге помог насытить «Вызов» таки-

ми неповторимыми деталями и 

подробностями, которые нель-

зя придумать на Земле. По воз-

вращении из экспедиции Клим 

признался, что космос подска-

зал ему немало режиссерских 

решений. И это чувствуется, и 

это властно притягивает наш 

взгляд к экрану. Мы-то знаем: 

все, что происходит в фильме на 

космическом корабле, несмотря 

на всю свою фантастичность, – 

это настоящее, это правда. Ведь 

Юля и Клим там были… 

Сюжет фильма между тем 

и впрямь отдает фантастикой. 

Торакальные хирурги в космос 

пока не летают, операции в со-

стоянии невесомости не делают. 

А вот героиня Пересильд Женя 

Беляева волею авторов фильма 

туда полетела. Не могла не по-

лететь. Потому что одному из 

космонавтов во время выхода 

в открытый космос повреди-

ло легкие. И ситуация на МКС 

сложилась по-настоящему кри-

тическая. Возвращать экипаж 

на Землю нельзя: больной при 

перегрузках во время призем-

ления не выживет. Спасти его 

может только операция. 

Продержаться на МКС он смо-

жет от силы две недели. За это 

время надо подготовить и отря-

дить в космос умелого (и смело-

го!) хирурга. Из великолепной 

семерки кандидатов руководи-

тели космической отрасли (убе-

дительные Александр Балуев 

и Владимир Машков) выбира-

ют героиню Юлии Пересильд. 

Потому что кроме врачебного 

опыта, отменного здоровья и бо-

евого характера у нее еще есть 

душевная отзывчивость, а это в 

условиях невесомости фактор 

весомый.

Женя проходит в фильме 

практически тот же путь, что 

прошла сама актриса, гото-

вясь к полету. Лучшее, что есть 

в фильме, – это заворожившие 

меня съемки в космических ло-

кациях: в тренажерных залах и 

модулях, в ЦУПе с его накален-

ной атмосферой и на Байконуре 

с взлетающей ракетой и карава-

нами верблюдов на горизонте. 

А уж когда героиня оказывается 

на МКС! С вздыбленными от не-

весомости волосами, летающая 

по узким отсекам корабля, слов-

но диковинная птица, героиня 

Пересильд властно перетягивает 

на себя все зрительское внима-

ние. Даже реальные космонавты 

меркнут на ее фоне. Оно и понят-

но: их в кино играть не учили…

Словом, все, что в фильме 

связано с космическим полетом, 

снято на небывалом для нашего 

кинематографа творческом, тех-

нологическом, эмоциональном 

уровне. Это вполне междуна-

родный масштаб и размах, это 

режиссерская перчатка с руки 

Клима Шипенко, дерзко брошен-

ная в лицо Тому Крузу, который, 

говорят, тоже собирается сни-

мать кино в космосе. Теперь гол-

ливудскому первачу предстоит 

приложить сверхусилия, чтобы 

достойно ответить на этот кине-

матографический вызов.

Если бы Клим Шипенко огра-

ничился в фильме только кос-

мическим сюжетом, возможно, 

его фильм стал бы настоящим 

шедевром. И встал бы в один ряд 

с высокой классикой жанра. Но 

режиссер побоялся столь ради-

кального жеста и решил «утеп-

лить» фильм земными, бытовы-

ми, семейными коллизиями. 

И отчасти подпортил картину: 

уникальное, единичное, штуч-

ное порой сменяется на экране 

обыденным, а то и откровенно 

банальным. 

Так, коллизия с дочерью-стар-

шеклассницей, влюбившейся 

в низкорослого мальчика в дре-

дах, оказалась скомканной и 

брошенной режиссером где-то 

на полпути. Мальчик как залез 

под кровать, опасаясь вернув-

шейся с работы Жени, так из-под 

нее, похоже, и не вылез до конца 

фильма. Спрашивается: а был 

ли мальчик? И зачем он вообще 

был? Да и вялотекущий плато-

нический роман самой Жени 

с влюбленным в нее волооким 

коллегой (новый секс-символ 

нашего экрана Милош Бико-

вич) показан в фильме пресно, 

без искр любовной химии, чтобы 

можно было поверить во внезап-

но вспыхнувшее в финале пламя 

взаимных чувств. 

И уж совсем анекдотичной 

выглядит линия с моложавой 

и кокетливой мамой героини 

(Елена Валюшкина), которую, 

оказывается, нельзя волновать 

из-за ее проблем с сердцем. И по-

тому Женя лжет маме, что вме-

сто космоса летит в Иркутск. 

В разгар сложнейшей операции 

на МКС мама позвонит дочери с 

просьбой… бросить ей на кар-

ту три тысячи рублей. И Женя, 

одной рукой орудуя ланцетом в 

легких пациента, другой отпра-

вит маме из космоса требуемую 

сумму. В зале раздастся ожида-

емый смех. У меня, правда, воз-

никло подозрение, что смеялись 

над неловкой фантазией авто-

ров фильма, а не над удачной 

шуткой. Т

P.S. К сожалению, юмора по-
добного рода в фильме больше, 
чем предполагает хороший вкус. 
Пытаясь впихнуть в один фильм 
невпихуемое, авторы, боюсь, не 
до конца определились с адресом 
своего послания. «Вызов» пытается 
балансировать на грани между 
серь езным авторским высказыва-
нием и зрительским мейнстримом. 
Но усидеть на двух стульях редко ко-
му удается. Европейские фестивали 
фильмом, как я догадываюсь, не 
заинтересовались. Не оправдались 
надежды инициаторов этого ам-
бициозного трехчасового проекта 
(среди них «Роскосмос» и Первый 
канал) и на международный прокат. 
«Вызов» пока купили 20 стран, сре-
ди них Бахрейн, Египет, Ирак, Иран, 
Катар, Кувейт, Ливан, Сирия… Это 
явно скромнее первоначальных 
ожиданий. Что касается внутренне-
го кинорынка, то фильм, на произ-
водство которого было потрачено 
более миллиарда рублей (не считая 
затрат на сам полет), в прокате на-
верняка окупится, тем более что 
к рекламе «Вызова» кроме Первого 
канала подключились и портал «Го-
суслуги», и «Почта России». Но до ре-
кордных показателей «Чебурашки» 
фильм, по моим ощущениям, вряд 
ли дотянется.

288 часов
уникального материала было 
снято в космосе. И это помогло 
насытить «Вызов» такими 
неповторимыми деталями 
и подробностями, которые 
нельзя придумать на Земле

Бездонный 
Свиридов

Премьеры

Расул Гамзатов (слева) запечатлен и в живописи.
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•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

На этой неделе авиаторы отметили 

знаковую дату: 55 лет назад, в апре-

ле 1968-го, в небо впервые поднялся 

Миг-21И – предтеча сверхзвукового 

пассажирского Ту-144. Помните ка-

дры из «Мимино», где главный герой 

стоит у трапа лайнера, скрестив ру-

ки? Это он, тот самый самолет-мечта. 

Увы, ему недолго пришлось летать. 

Но, может, он еще вернется в небо?

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

В 
течение 1968 года было выполнено 

более 60 до- и сверхзвуковых по-

летов летчиками-испытателями, 

которым впоследствии довелось 

испытывать и сам Ту-144. Кстати, 

когда опытный МиГ-21И потерпел ка-

тастрофу из-за ошибки пилота, второй 

испытывал летчик-испытатель Игорь 

Петрович Волк. Рассказывая об этом 

«Труду», он упомянул, что судьба первого 

в мире сверхзвукового лайнера Ту-144 

(британско-французский «Конкорд» 

поднялся в небо через два месяца) на-

поминала ему недолгую жизнь перво-

го космического челнока. Отряд под 

началом Волка в ходе испытаний про-

екта «Буран» выполнил пять рулежек и 

13 полетов на специальном экземпляре 

к орабля. Но стать командиром экипажа 

ему так и не удалось из-за интриг в высо-

ких кругах космической и авиационной 

отраслей. Первый и единственный полет 

«Бурана» был совершен в автоматиче-

ском режиме.

Что же касается Ту-144, то судьбу уни-

кального проекта подкосила катастро-

фа, погубившая жизни шести человек 

экипажа во время показательного поле-

та на авиасалоне в Ле Бурже в 1973 году. 

Причина произошедшего до сих пор не-

понятна. Но спустя четверть века в бри-

танской прессе появилось сообщение, 

что, вероятно, причиной катастрофы мог 

стать полет в зоне пилотирования Ту-144 

французского истребителя «Мираж», 

у которого было задание сфотографи-

ровать работу дополнительных перед-

них «крылышек» на взлете. Советские 

специалисты не только знали о появле-

нии «Миража» – им была известна даже 

фамилия пилота. Но все посвященные 

хранили молчание.

Неудачной получилась и попытка через 

два года «реабилитировать» Ту-144. Когда 

летчики-испытатели Эдуард Елян и Евге-

ний Горюнов в завершение полета в том 

же Ле Бурже шли на посадку, то метров за 

300 до ВПП вдруг увидели поднимавшу-

юся стаю голубей! Перед торцом полосы 

все переднее стекло кабины оказалось 

залепленным кровью и перьями птиц, так 

что посадку и рулежку пилотам пришлось 

производить, всматриваясь в форточки. 

Вспоминая свой диалог после призем-

ления с руководителем полетов, Герой 

Советского Союза Елян не стеснялся эпи-

тетов: «Это была та же сволочь, которая за-

водила меня в 1971 году на посадку, путая 

«лево» с «право». Я посадил его в машину, 

и мы поехали осмотреть место на полосе, 

где увидели насыпанные зерна и побитых 

белых откормленных голубей размером с 

курицу! Очевидно, кто-то упорно пресле-

довал цель, чтобы второй раз случилось 

неладное: двигатель разрушился бы или 

что похуже». 

Неоднократно управлявший этой 

машиной пилот так отзывался о Ту-144:

«Самолет был хорош, аэродинамика 

и зумительная, планер великолепный. 

Были проблемы по расходу топлива, по 

шумности, это правда. Но судьба само-

лета оказалась трагичной, потому что он 

обогнал время. Хотя при наших россий-

ских просторах сверхзвуковому лайнеру 

нет альтернативы. Полет из Москвы до 

Хабаровска за три часа – это почти втрое 

быстрее, чем сейчас».

С ним был солидарен и великий авиа-

конструктор Генрих Васильевич Новожи-

лов: «Ту-144 одно время во зил пассажиров 

из Москвы в Алма-Ату. К сожалению, он 

оказался не дотянутым по дальности. 

Если бы успели открыть маршруты на 

Дальний Восток, то, вполне возможно, 

летал бы до сих пор. Ведь и «Боинг» рабо-

тал тогда над сверхзвуковым самолетом. 

Но они решили, что грузоподъемность 

важнее скорости. И стали заниматься «Бо-

ингом-747», самым большим и успешным 

самолетом, который взлетел в 1969 году и 

модификации которого до сих пор нахо-

дятся в серийном производстве. Однако я 

абсолютно уверен: на сверхзвуковых точ-

ку ставить рано. По крайней мере такой 

бизнес-самолет обязательно появится».

Ближе всех к его созданию был зна-

менитый авиа конструктор Михаил 

Петрович Симонов. Скорость, высота 

и дальность – три фактора, которые ак-

туальны всегда.

Ту-144 за свою недолгую, но яркую 

историю заслуживает того, чтобы о нем 

не забывали. А для этого стоит, напри-

мер, потрогать его планер руками и даже 

посидеть в пилотском кресле в Музее ави-

ации и космонавтики в подмосковном 

Монино. Там гиды, влюбленные в авиа-

цию, расскажут вам о многом. К примеру, 

что эта машина, запомнившаяся нам по 

фильму «Мимино», оказывается, никак 

не могла летать с пилотом Валико Мизан-

дари в Индию и Штаты. В реальной жизни 

рейс 499/500 на Ту-144 выполнялся лишь 

из Домодедово в Алма-Ату.

Те немногие, кому повезло быть его 

пассажирами, наверняка вспомнят, что 

перелет в столицу Казахстана в ту пору 

пользовался огромной популярностью, 

хотя и стоил 80 рублей против обычных 

62. Зато продолжался всего два часа 

вместо четырех с половиной на Ил-62. 

К тому же счастливчикам-пассажирам 

предлагали стопку коньяка и бутерброд 

с красной икрой. И заполнялся каждый 

рейс под завязку. Но это так, к слову... Т

Специалисты говорят: тот лайнер просто опередил время

Ту-144: прерванный полет

Юниорская сборная СССР, впервые ставшая чемпионом Европы в 1966 году. Второй слева – автор статьи, 

а тогда вратарь Олег Иванов в футболке с буквой «Д», дублер Льва Яшина в «Динамо». 
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«Крути, «Динамо»!»
•ФОТО С ИСТОРИЕЙ•

На этой неделе 100-летний 

юбилей отметило прослав-

ленное спортивное общество 

«Динамо». 18 апреля 1923 го-

да состоялось учредительное 

собрание, где обсуждалось 

название общества. Остано-

вились на предложенном Ле-

онидом Недолей-Гончаренко, 

ранее работавшим на заводе 

«Динамо». А через три года ут-

вердили и бело-синюю форму, 

и эмблему, придуманную фут-

болистом Борисовым, – белый 

ромб с литерой Д.

ОЛЕГ ИВАНОВ
ЭКС-ВРАТАРЬ «ДИНАМО», ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ТРЕНЕР РОССИИ

На всю жизнь мне запомнилось, 

как нас, десятилетних мальчи-

шек из футбольной школы, тор-

жественно принимали в клуб 

«Юный динамовец». По дина-

мовскому музею нас провел 

Михаил Семичастный, капитан 

легендарной команды, триум-

фально выступившей осенью 

1945 года на футбольных полях 

Англии. Британская пресса тогда 

окрестила наших футболистов 

«молчаливыми мужчинами в си-

них пальто». В двух матчах «мол-

чаливые мужчины» победили, а 

два свели к ничьей, с разницей 

голов 19:9 в пользу «Динамо»! 

Успех той команды стал доказа-

тельством того, что советский 

футбол конкурентоспособен на 

мировом уровне, и в дальнейшем 

поспособствовал вступлению Фе-

дерации футбола СССР в ФИФА.

Когда я в начале 60-х играл 

за детскую команду «Динамо», 

нашими тренерами были Алек-

сандр Малявкин, Леонид и Сер-

гей Соловьевы, рассказывавшие 

нам, мальчишкам, о той поезд-

ке в Британию. Да, было на кого 

равняться и чему завидовать! 

Сегодня, увы, такое трудно пред-

ставить. 

В воротах клуба в конце 40-х 

блистал голкипер Алексей Хо-

мич, а в 50-е годы впервые ярко 

проявился талант Льва Яши-

на, чей звездный час пришелся 

уже на 60-е, когда он был при-

знан лучшим вратарем Европы 

и получил «Золотой мяч». Нас 

с Сашей Ракитским, молодых 

голкиперов «Динамо», тренеры 

на базе в Новогорске селили со 

Львом Яшиным, чтобы мы учи-

лись у маэстро ворот готовить-

ся к матчам. Как-то, набравшись 

смелости (в конце концов, я уже 

заиграл в юношеской сборной 

СССР), спросил его: «Иваныч, а 

сколько лет вы еще собираетесь 

играть?» Он ответил: «Видите во-
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Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
Российская Федерация, 119048, г. Москва, Лужнецкий проезд, д.25, стр.1

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ
Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В 
ЛУЖНИКАХ» (далее - ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИ-
КАХ», Общество) сообщает, что Советом Дирек-
торов Общества (Протокол заседания Совета ди-
ректоров № 3 от 07.04.2023) принято решение о 
проведении  годового общего собрания акционе-
ров Общества в форме заочного голосования 
(далее - Собрание) со следующей повесткой дня:
1. Утверждение годового отчета Общества за 
2022 год, годовой бухгалтерской (финансовой) 
отчетности по итогам 2022 года.
2. Распределение прибыли (в том числе о выплате 
дивидендов) и убытков Общества по результатам 
2022 финансового года.
3. Назначение аудиторской организации Обще-
ства для осуществления проверки его финансо-
во- хозяйственной деятельности в соответствии 
с правовыми актами Российской Федерации.

4. Избрание членов Совета директоров Обще-
ства.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии 
Общества.
6. Утверждение Устава Общества в новой ре-
дакции.

Дата определения (фиксации) лиц, имею-
щих право на участие в Собрании: 20 апреля 
2023 года.
Категория (тип) акций, владельцы которых 
имеют право голоса по вопросу повестки дня 
Собрания: обыкновенные именные акции
Дата проведения Собрания (дата окончания 
приема бюллетеней): 15 мая 2023 года.
Почтовый адрес, по которому должны быть 
направлены заполненные бюллетени для го-
лосования: 117452, г. Москва, Балаклавский 

проспект д.28В Акционерное общество «Профес-
сиональный регистрационный центр» (АО «ПРЦ»).
При определении кворума и подведении итогов 
голосования учитываются голоса, представлен-
ные бюллетенями для голосования, полученными 
Обществом не позднее, чем 14 мая 2023 года.

С информацией (материалами), лица, имеющие 
право на участие в Собрании, могут ознакомиться 
в рабочие дни в период с 24 апреля 2023 года по 
14 мая 2023 года с 10 часов 00 минут до 16 часов 
00 минут по адресу: 119048, г. Москва, Лужнец-
кий проезд, 25, стр.1, предварительно позвонив 
по телефону 8 (916) 651-57-96.

Совет директоров 

ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р  

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера на право заключения договора на оказание услуг 
по модернизации пожарной техники для объектов АО «КТК-Р».

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка №5243-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

рота? Вот когда вы не пропустите 

на тренировке ни единого мяча, 

тогда и перестану». «Но ведь это 

же невозможно!» На что Лев Ива-

нович усмехнулся: «Ну тогда еще 

поиграю годков пять – десять». 

В московском «Динамо» в ту 

пору блистали форварды Игорь 

Численко и Геннадий Еврюжи-

хин. Придя в 1965-м к нам из 

Ленинграда, Гена уже в первом 

матче со «Спартаком» в перепол-

ненных «Лужниках» забил два 

мяча в ворота Маслаченко. А жил 

он тогда на тренировочной базе 

в Новогорске, разделяя со мной 

скромный двухместный номер. 

Вернувшись после той игры, гово-

рит мне: «Все, Олег, переезжаю в 

Москву. Дали квартиру!» А я ему: 

«А чего не две? Ты же дублем от-

метился».

В середине 60-х на базу в Ново-

горске приезжали тренироваться 

и наши динамовские лыжники 

во главе с прославленными тре-

нерами Павлом и Алевтиной 

Колчиными. В 11 утра мы вы-

ходили на первую тренировку 

на футбольное поле, а лыжни-

ки отправлялись бегать кроссы 

с прикрепленным на поясных 

ремнях питанием, которым они 

подкреплялись прямо на ходу. 

И вот бежит мимо нас Веденин, 

будущий олимпийский чемпи-

он, а наш Лев Яшин его спраши-

вает: «Слава, далеко собрался?» 

А тот в ответ: «По Ленинградке 

до Питера. Планируем к вечеру 

вернуться». И ведь мы поверили – 

эти ребята так пахали, что ничего 

невозможного для них не было! 

Часто на сборы приезжали и 

боксеры, среди которых выде-

лялся Валера Попенченко. Тот в 

маленьком бильярдном зале на 

третьем этаже ежедневно перед 

большим зеркалом проводил 

«бои с тенью». «Пойду, пару но-

каутов себе врежу», – объявлял 

он во всеуслышание, и любители 

погонять шары с грустью расхо-

дились восвояси: кому же придет 

в голову спорить с боксером По-

пенченко?! 

Хорошо помню, как появился 

на нашей базе и совсем юный 

Александр Мальцев, которого 

хоккейный патриарх Аркадий 

Чернышев пригласил в «Дина-

мо». И вот подрядили Сашу, вос-

ходящую звезду советского хок-

кея, выйти на футбольное поле 

в матче за динамовский дубль. 

И он после игры тут же получает 

приглашение от самого Констан-

тина Бескова: «Завязывай, Алек-

сандр, с хоккеем, переходи к нам 

в футбол, точно станешь звездой 

не хуже Всеволода Боброва!» На 

что Мальцев уточнил: «Так ведь 

Бобров и в хоккее не последним 

парнем был». В общем, отказал 

Бескову – и стал одним из глав-

ных творцов советского хоккей-

ного чуда. 

Время неумолимо. На месте 

старенького, но такого уютного 

стадиона «Динамо» появилась но-

вая арена, носящая имя Яшина. 

Не знаю, как вам, а мне очень не 

хватает той прежней, удивитель-

ной атмосферы, в которой про-

текала былая спортивная жизнь. 

И полных трибун, и побед, кото-

рыми мы радовали своих пре-

данных динамовской эмблеме 

болельщиков. 

Не сочтите это за стариковское 

ворчание, но, считаю, нам очень 

повезло пережить все это и за-

помнить – теперь уже навсегда. Т

Вот он, самолет-мечта, ставший одним из героев фильма «Мимино».
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Накануне Первомая старый лозунг вдруг выплывает 
из памяти, будто корабль-призрак – с поникшими, 

обветшалыми парусами, в полном безмолвии и без 
матросов на палубе. Куда что подевалось? Трудящиеся, 

как их ни сживали со свету, еще имеются, а солидарность – 
пустой звук. Попробуем разобраться в этом парадоксе

Да здравствует солидарность трудящихся!
Чертовски хочется 
не работать

В Госдуме появился законопро-
ект, в котором предлагается 
рабочие дни между майскими 
праздниками сделать выход-
ными. Как объясняет его ини-
циатор вице-спикер от партии 
«Новые люди» Владислав Даван-
ков, «сейчас люди ощущают сим-
птомы депрессии, и выходные их 
поддержат». Между тем опросы 
показали: каждый шестой 
взрослый россиянин хоть раз 
пропускал рабочий день по на-
думанной причине, ссылаясь на 
болезнь и семейные обстоятель-
ства. Так что сколько ни отдыхай, 
все будет мало…

Пролетая над гнездом 
казарки

Луга и озера под Питером дикие 
гуси традиционно выбирают 
мес том отдыха при дальних пере-
летах. В Волосовском районе 
орнитолог Павел Глазков заснял 
сразу 5 тысяч гогочущих птиц, 
которые буквально заслонили 
небо. По словам специалиста, 
пернатые объединяются в боль-
шие стаи, потому что так чувству-
ют себя в безопасности. Сейчас 
в Ленинградской области можно 
наблюдать семь видов пере-
летных гусей. Однако на лето 
здесь остаются только казарка 
и серый гусь. Остальные летят в 
Заполярье, где будут вить гнезда 
и выводить гусиное потомство.

Псы берут власть

В последние годы в Чите случи-
лось несколько трагедий, когда 
жертвами бродячих собак стано-
вились дети и взрослые. Прини-
мались грозные постановления 
о «недопущении подобных слу-
чаев», но собаки, видимо, читать 
не умеют. И вот очередное напа-
дение псов на мальчугана, и ре-
акция и. о. сити-менеджера Читы 
Андрея Гренишина: чиновник по-
советовал не отправлять мало-
летних детей и пожилых граждан 
без сопровождения из-за угрозы 
нападения безнадзорных собак. 
Осталось выяснить, у кого тут 
власть: у градоначальника или у 
бродячих псов?

Опять идут 
старинные часы

Накануне очередного дня 
рождения вождя исполнилось 
60 лет с той поры, как в Кали-
нинграде появилась главная 
улица – Ленинский проспект. 
Однако в последние годы он 
меняется на глазах, обретая 
буржуазный лоск. В рамках на-
чатой реновации один за другим 
преображаются фасады, порой 
до полной неузнаваемости, 
когда старая хрущевка вдруг 
оборачивается дворцом. А на 

днях всеобщее внимание было 
приковано к дому №111–117. 
На вершину заметно помо-
лодевшего бывшего здания 
Дирекции имперских железных 
дорог вернули воссозданный 
акротерий «Движение и время». 
Правда, циферблат там пока бу-
тафорский. Но уже вскоре долж-
ны занять свое место настоя-
щие часы, которые сейчас еще 
находятся в работе у мастера.

Сколько веревочке 
ни виться…

82-летний японец Тосюки Исиба 
выехал из дома на машине и, 
как на грех, забыл пристегнуть 
ремень безопасности. На-
рушителя остановил патруль 
и потребовал водительское 
удостоверение, которого не 
оказалось. И тут в полиции 
выяснилось, что Тосюки был 
лишен прав в 22 года! То есть 
последующие шесть десятилетий 
он ездил так аккуратно, что не 
вызывал вопросов у местных 
гаишников. Однако образцовое 
водительское поведение и по-
чтенный возраст не впечатлили 
полицейских: они намерены на-
казать нарушителя – и вовсе не 
за непристегнутый ремень, а за 
60-летнюю езду без водитель-
ского удостоверения.

•ТРУДЫ•

До сих пор непонятно, зачем ВСУ 

расстреляли из самоходных артилле-

рийских установок Мариупольский 

зоопарк. Там не было русских войск. 

Однако, уже отступив с проспекта Ме-

таллургов на «Азовсталь», они лупили 

осколочно-фугасными по аллеям пар-

ка, по вольерам с животными.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Ш
квальный обстрел обрушился 

внезапно. Голодные, до смерти 

перепуганные звери метались 

по вольерам. Осколками посекло 

обезьян, остался один сиротина-

макака. Истекли кровью тяжело раненные 

верблюды. То ли от взрывной волны, то 

ли от жуткого страха погибли страусы. 

Снаряд угодил в вольер леопардов, там 

на куски разорвало всех.

Среди выживших везунчиков оказа-

лось семейство муфлонов и беременная 

львица. Муфлоны – это такие дикие бара-

ны с большими, экзотически загнутыми 

рогами. Кроме рогов они имеют большой 

аппетит. Увы, в разрушенном городе кор-

мить их было нечем. Решили вывезти в 

Крым. Новым местом обитания стал 

сафари-парк «Тайган». За полгода после 

эвакуации животные привыкли к крым-

скому небу, обжились и чувствуют себя 

как дома. Причем настолько буквально, 

что успели разродиться целым выводком 

малышей.

Маленькие и очень симпатичные, но-

ворожденные муфлонята бродят по про-

сторному загону. Спокойны, здоровы, 

отменно кушают. Более того, научились 

бесстрашно подходить за вкусняшками 

к посетителям парка. Суперсобытие для 

всего персонала «Тайгана»: мариуполь-

ская львица благополучно родила трой-

ню очаровательных детенышей! Подго-

тавливая грозную маму к долгому пути 

в эвакуацию, пришлось применить сно-

творный препарат. Усыпили от отчаяния, 

иначе в контейнер грузовой фуры она не 

шла. По мнению опытных ветеринаров, 

из-за наркоза с большой вероятностью 

плод в утробе львицы должен был погиб-

нуть. Но круглосуточная людская забота 

совершила чудо. За несколько часов на 

свет появились трое здоровых львят. Хо-

рошее самочувствие отмечается и у самой 

роженицы.

За последние месяцы территорию 

Мариупольского зоопарка успели более-

менее привести в порядок. Идет строи-

тельство новых вольеров – просторных, 

соответствующих строгим нормам. К это-

му дирекция планирует расшириться на 

пару гектаров. Естественный вопрос – кем 

восполнить утрату погибших животных?

«И муфлоны, и львята с мамашей одно-

значно вернутся в Мариуполь, на свою исто-

рическую родину, – улыбается владелец 

«Тайгана» Олег Зубков. – Сроки? Как только 

врага отбросят и ситуация в Донбассе окон-

чательно успокоится, звери поедут по до-

мам. Конечно, мы успели полюбить наших 

подопечных, расставаться будет нелегко».

Историческим анекдотом останутся 

скандальные публикации в киевских СМИ 

про того же Зубкова, якобы укравшего хер-

сонских енотов. Дело было осенью про-

шлого года в местном зооуголке «Страна 

ЕНОТиЯ». Уточним: зоологический объ-

ект находится на острове посреди Днепра. 

Украинское командование грозилось взор-

вать Каховскую дамбу, в этом случае зоо-

уголок ждала неминуемая гибель в сокру-

шительном потоке воды. Потому приняли 

решение вывозить животных на большую 

землю. Ближе всего оказалась Республика 

Крым, где действует крупнейший сафари-

парк России.

Группа спецов из «Тайгана» срочно при-

была в Херсон. Вместе с военными грузили 

на машины пугливых лам. Ослики зашли 

сами. В пластиковых коробках ехали че-

рез Перекоп фазаны, павлины, цесарки. 

Клетки-переноски для больших собак 

пригодились волкам. Особое внимание 

уделили енотам. По технологии ловить 

непокорных симпатяг надо за хвост. Олег 

Зубков лично занимался непростым про-

цессом. В Сети появились видео отчаян-

но барахтающихся мохнатиков. Причем 

снимали телевизионщики Симферополя. 

Хотя подписан акт приема-передачи на 

временное содержание херсонских живот-

ных, в результате появился протест Киева 

по поводу «викрадених єнотів».

При эвакуации их считали строго по 

головам. Однако не уследили. Один моло-

дой енот сумел сбежать. После чего добро-

вольно поступил на службу в российские 

ВДВ. Жил в окопах, кормился рыбой, оре-

хами и сладостями из солдатского пайка. 

Завел собственный Telegram-канал, где 

пообещал вернуться в Херсон на танке. 

Стал известным ZOV-мемом.

Боевую карьеру он прервал, отправив-

шись к землякам на солнечный полуостров. 

Вернее сказать, к землячкам – на побывку. 

Причины понятны: весенний зов, закон 

природы не в силах отменить даже война. 

И пожалуйста, молодой папаша успел полу-

чить прекрасное потомство. Сразу от двух 

мам имеет троих бойких, пузатых енотиков.

Сейчас папаша не отходит от дете-

нышей, сам греет их и защищает. Когда 

незнакомцы пытаются приблизиться к 

малышам, становится на задние лапы и 

шипит, угрожая немедленной расправой. 

С десантником шутки плохи. Остается на-

деяться, что он успокоится, когда в мае де-

теныши начнут активно бегать по вольеру.

Остальной «енотий контингент» к по-

сетителям вполне лоялен. Общительные, 

всеядные, беспроблемные. «Херсонцы» 

охотно берут угощение, тянутся лапками к 

детям и взрослым. Раньше «Тайган» испы-

тывал дефицит енотов и родственников-

носух. Животных покупали задорого, зато 

сейчас коллекция более чем достаточна.  

По ближайшим прогнозам, вскоре их ста-

нет вдвое больше, чем вывезли из Херсона. 

То есть хватит оставить себе и вернуть об-

ратно, по акту приема-передачи.

В разгар нынешней весны крымский 

сафари-парк переживает невероятный бум 

рождаемости. Характерно, что впереди 

идут гости. Кроме енотов появились лися-

та, носухи, медвежата и даже белые львы. 

На подходе тигрята и ламы.

Настоящим хитом зоопарка стала пятер-

ка беленьких малышей-львят. Одна львица 

принесла мальчика и девочку, у второй – 

девочка и два пацана. Главное – кормят ма-

лышей сами мамы. Это залог, что вырастут 

они здоровыми, без стрессов и патологий. Т

Господа, мы – звери!
Эвакуированных из-под обстрелов животных обещают вернуть в Херсон и Мариуполь 
с большим пополнением

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

5 беленьких малышей-львят
появились на свет в крымском сафари-парке. Просто невиданный бум рождаемости 
у спасенных зверей

Уникальный экземпляр «Ревизора» Николая Гоголя, 
изданный в 1836 году, выставлен на торги на сайте «Литфонда». Стартовая цена лота – 

7,5 млн рублей

Первая сакура расцвела в Москве на фестивале 
в Ботаническом саду. Как сообщают флористы, это вишня Саржента, усыпанная 

нежными розовыми цветками
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Считается датой основания Рима Ро-
мулом, который провел вокруг ново-
го города плугом границу и назвал 
его своим именем. Когда историки 
определили дату рождения Рима, по-
раженный поэт Альбий Тибулл назвал 
его Вечным городом.

1735

Родился Иван Петрович Кулибин, ле-
гендарный изобретатель-самоучка.

1758

В деревне Суйда в 55 верстах от Санкт-
Петербурга родилась Арина Родионов-
на Яковлева, крепостная М.А. Ганни-
бал, няня Александра Пушкина.

1838

Основан город Сочи. Его началом 
стал форт Александрия, построен ный 
в устье реки Соча. Свое современ ное 
название город получил в 1896 году.

1856

Мельбурнские каменщики стали 
первыми в мире организованными 
рабочими, добившимися перехода 
на восьмичасовой рабочий день без 
потери в заработной плате.

1910

В Москве открылась Марфо-Мариин-
ская обитель – женский монастырь 
с особым укладом жизни, восходя-

щим к великой княгине Елизавете 
Федоровне.

1937

Премьера «Анны Карениной» во 
МХАТе отмечена специальным со-
общением ТАСС как событие госу-
дарственной важности.

1944

Женщины во Франции получили из-
бирательное право.

1951

Создан Национальный Олимпийский 
комитет СССР.

1954

Вступление СССР в ЮНЕСКО.

1960

Новой столицей Бразилии стал город 
Бразилиа, возведенный за четыре го-
да по проекту архитектора Оскара Ни-
мейера. В этот день все три ветви вла-
сти республики одновременно были 
перенесены сюда из Рио-де-Жанейро.

1996

Ударом ракеты уничтожен Джохар Ду-
даев, лидер движения за отделение 
Чечни от России, первый президент са-
мопровозглашенной Чеченской Респу-
блики Ичкерия. Это случилось во время 
его разговора по телефону с депутатом 
Госдумы Константином Боровым.

2000

Госдума России ратифицировала до-
говор о полном прекращении ядерных 
испытаний.

2010

Подписаны Харьковские соглашения 
между Украиной и Россией о статусе 
Черноморского флота. Денонсирова-
ны Россией в 2014 году.

2013

Владелец «Металлоинвеста» и со-
владелец лондонского футбольного 
клуба «Арсенал» Алишер Усманов был 
назван самым богатым человеком 
в Великобритании и Ирландии. Его 
состояние оценивалось в 13,3 млрд 
фунтов.

2022

Пожар во 2-м ЦНИИ Минобороны РФ 
в Твери, 17 погибших.

Глава «Тайгана» Олег Зубков нашел общий 

язык с енотами.

ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

ШТРИХИ

Трогательная история старой херсон-
ской волчицы. Еще на прежнем месте 
было видно, что с ней плохо. Раздутый 
живот, нарушена координация движе-
ний. Сначала думали, хищница на сно-
сях. Опасались, что начнет рожать пря-
мо посреди дороги. Но на ветеринарном 
осмотре выяснился другой диагноз. 
Брюшная полость заполнена большим 
объемом жидкости. От боли волчица 
вообще перестала ходить. Казалось, 
сдохнет в ближайшие дни. Все-таки 
крымские Айболиты решились выре-
зать опухоль и откачать желудок. В ход 
пошли особые лекарства и калийсбе-
регающие диуретики как необходимая 
пищевая добавка.
Звучит невероятно, но сегодня у серой 
дамы все хорошо. Аппетит восстановил-
ся, бодрость духа тоже. «Мы не даем ей 
грустить», – говорят крымчане.
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